
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Почему Европа 
сохраняет санкции 
против России 04

Каким путём 
в новую пятилетку 
пойдут китайские 
товарищи 03

Есть ли 
у Саакашвили  
шанс вернуться 
к власти в Грузии 03

Зачем Сбер увеличил 
долю в Rambler 04

Регионы жалуются 
на высокую  
загрузку скорой 
помощи 07

Бизнес против 
поголовной 
установки умных 
счётчиков  
в домах 05

Учёные создали 
семантический 
словарь угроз 06

Родителей 
не пускают 
к паллиативным 
детям 07

В чём специфика 
кавказского  
романа 08

Стоп-кадры 
Россияне больше граждан других 
стран боятся потерять работу

«Моя цель — стать 
абсолютным чемпионом мира 
в супертяжёлом весе»
Российский боксёр Мурат Гассиев — о возобновлении 
карьеры и предстоящем поединке с Нури Сефери

 

07 08 06

04

Отложенное действие
COVID повреждает органы уже после 
выздоровления

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.10.2020

№166
(30645)

30 октября 2020
Пятница

ДОЛЛАР США 78,8699    ЕВРО 92,6011   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 102,4678   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7523   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,7563   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 86,5656   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,7743   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 59,2784   

d

g

b

b

Успешные бизнесмеры
Предприниматели оценили поддержку МСП

Дмитрий Лару, Екатерина Виноградова

П редложенное президентом прод-
ление налоговых отсрочек — адек-

ватная мера, считают опрошенные 
«Известиями» представители бизнеса. 
В предпринимательских объединениях 
полагают: целесообразно было бы пре-
доставить льготы на более длительный 
срок, но с учётом того, как власти вводят 
меры поддержки, они надеются, что и эту 
фискальную отсрочку продлят. Высту-
пая на инвестиционном форуме «Россия 
зовёт», Владимир Путин предложил про-
лонгировать ещё на три месяца отсрочки 
по налогам и страховым взносам, а так-

же заявил о новом моратории на плано-
вые проверки в следующем году. Между 
тем эксперты предупреждают, что ново-
введения не решают главную проблему 

— отсутствие платёжеспособного спро-
са. Владимир Путин согласен, что борь-
ба с бедностью остаётся ключевой зада-
чей руководства страны.

�� ПРОДОЛЖИТЬ ПОДДЕРЖКУ

Владимир Путин в 12-й раз принял уча-
стие в форуме «Россия зовёт», главная 
цель которого заключается в привле-
чении инвестиций в отече-
ственную экономику. 

Фондовая лихорадка
Как отреагируют рынки на выборы в США и COVID-19

Роза Алмакунова

П овышенная волатильность на фон-
довых рынках сохранится в бли-

жайшей перспективе, отмечают опро-
шенные «Известиями» эксперты. 
Триггерами станут выборы президен-
та в США, назначенные на 3 ноября, 
а также новый локдаун, уже захлест-
нувший некоторые западные страны. 
Падение рынков пока не столь силь-
ное, но оно может существенно углу-
биться, допускают специалисты. При 
этом все возможные риски для Рос-
сии в значительной мере уже зало-
жены в текущие котировки и курс 
рубля. Поэтому если не произойдёт 
экстраординарных внешних собы-
тий, то отечественному рынку вряд 
ли угрожает серьёзное падение, по-
лагают аналитики.

�� МАСЛО В ОГОНЬ

Пандемия коронавируса продолжа-
ет влиять на настроения инвесторов 
и сеять панику на мировых фондо-
вых площадках. Российский рынок 
акций движется в общем тренде 
с мировыми, которые 28 октября 
на фоне новостей о новом локдауне 
и росте статистики заболеваемости 
в западных странах рекордно про-
сели. Американский рынок закрыл-
ся с отрицательными значениями: 
Dow Jones (–3,43%), S&P 500 (–3,53%), 
NASDAQ (–3,73%). Также и европей-
ские: FTSE (–2,55%), CAC (–3,37%), DAX 

(–4,17%). За этот день индекс Мосбир-
жи потерял 2,52%, РТС — 4,69%.

29 октября котировки акций сно-
ва восстанавливаются на фоне ново-
стей, поступивших от регуляторов 

стран с развивающимися экономи-
ками, отмечает аналитик «Фридом 
Финанс» Александр Осин. К 18.30 мск 
индекс Мосбиржи был зафиксирован 
на отметке 2719,56 (+0,97%), а индекс 
РТС — на 1085,95 пункта (+0,64%). Ра-
нее ближе к полудню было отмече-
но снижение индексов на 0,11 и 1,11% 
соответственно.

Впрочем, по мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, повы-
шенная волатильность на рынках 
сохранится и в ноябре из-за прези-
дентских выборов в США, а также 
из-за нового удара коро-
навируса. 

Новая серия кошмара
Что привело к терактам во Франции

Наталия Портякова, Мария Васильева

29  октября во Франции был объ-
явлен максимальный уровень 

террористической угрозы. Это прои-
зошло после того, как исламский ра-
дикал убил трёх (при этом двоих обе-
зглавив) и ранил нескольких человек 
в Ницце. После этого ещё нескольких 
человек, готовящихся к нападению, за-
держали и в других городах. События 
на юге Франции тут же разбередили 
ещё не затянувшуюся рану от убийства 
тем же варварским способом учителя 
Самюэля Пати, чья смерть оказалась ка-
тализатором нынешнего обострения 
конфликта между ставящей на первое 
место свободу слова Европой и мусуль-
манским Востоком во главе с Турцией. 
Что положило начало культурно-рели-
гиозному противостоянию и как разви-
вается конфликт — в материале «Извес-
тий».

В четверг утром курортная Ниц-
ца, уже пережившая крупный теракт 
в 2016 году, вновь окунулась в кошмар. 
Неизвестный с криками «Аллах акбар» 
напал с ножом на прохожих возле ба-
зилики Нотр-Дам, убив троих и ранив 
ещё нескольких. При этом двое жертв 
были обезглавлены. Убийцу задержали 
уже через 10 минут, но это не вернуло 
спокойствия на улицы: все соборы в го-
роде после инцидента были закрыты, 
к расследованию нападения подклю-
чился отдел прокуратуры по вопросам 
терроризма, а президент Франции Эм-
мануэль Макрон и премьер-министр 
Жан Кастекс, объявив по всей стране 
максимальный уровень террористиче-
ской угрозы, срочно вылетели в Ниццу.

«Если на нас нападают, то это 
из-за наших ценностей, наших ценно-
стей свободы и нашего желания не под-
даваться террору», — заявил глава Пя-
той республики, добавив, что Франция, 
подвергшаяся нападению исламист-
ских террористов, находит-
ся в опасности.

«Наша вакцина — это “кефирчик” 
на основе энтерококка»
Академик РАН Евгений Шляхто — о новом  
препарате от коронавируса, профилактике  
болезни и необходимости счастья

Наталия Михальченко

C OVID-19 реже встречается там, где 
выше уровень счастья, рассказал 

в интервью «Известиям» генеральный 
директор Национального медицинско-
го исследовательского центра им. В.А. 
Алмазова Минздрава России, академик 
РАН Евгений Шляхто. Учёный подчерк-
нул: эмоциональную составляющую при 
болезни нельзя упускать из виду. По его 
словам, к зиме пандемия должна пойти 
на спад, весной или к следующей осени 
может быть новый подъём. Также ака-
демик рассказал о мерах профилактики 
COVID-19 и новой вакцине петербургско-
го центра Алмазова, разработанной со-
вместно с Институтом эксперименталь-
ной медицины, которая представляет 
собой «кефир» на основе энтерококка.

Евгений Владимирович, каждый день 
приносит новые антирекорды по при-
росту больных COVID-19 и, к сожале-
нию, по летальности. Говорят, что тако-
ва вторая волна. Но что это такое? Одни 
считают, что, для того чтобы идентифи-
цировать вторую волну, нужно, чтобы 
количество заражений перед этим упа-
ло до нуля. Другие предполагают, что это 
просто волны на графике. Сергей Собя-

нин недавно сказал: вторая волна — это 
возможность второго заражения. Так 
что такое вторая волна?

Чёткого понятия, что такое волна, 
я не встречал. Но понятно, что помимо 
роста заболеваемости это ещё и нагруз-
ка на систему здравоохранения. Если 
бы её не было, роста заболеваемости 
мы бы не чувствовали. Сейчас мы ви-
дим серьёзный рост нагрузки, подклю-
чаются новые стационары, происходит 
увеличение коечного фонда — почти 
вдвое за последнее время, и мы ожида-
ем, что и дальше будут перепрофилиро-
ваться стационары. Всё это происходит 
после длительного периода стабильно-
го состояния и низкого уровня заболе-
ваемости.

Каков ваш прогноз на ближайшее вре-
мя?

К зиме пандемия должна пойти 
на спад, весной или к следующей осе-
ни может быть новый подъём, а даль-
ше мы должны справиться 
с ситуацией.

В НОМЕРЕ 

« ЕСЛИ ПОСЛЕ 
ПРЕДВЫБОР-
НЫХ СПАДОВ 

АМЕРИКАНСКИЙ РЫНОК 
НАЧНЁТ РАСТИ, ТО ВСЛЕД 
ЗА НИМ ПОДТЯНУТСЯ  
И ЕВРОПЕЙСКИЕ БИРЖИ,  
А ЗАТЕМ И РОССИЙСКИЕ 
ПЛОЩАДКИ

В неровном 
строю
Названы пять  
самых отзываемых 
брендов машин
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Новая серия кошмара
A Также он сообщил, что уси-

ливается контроль без-
опасности в школах. Как рассказал 
журналистам позднее местный свя-
щеннослужитель Жиль Флорини, вла-
сти предупреждали соборы о возмож-
ных атаках в связи с приближением 
Дня всех святых. «Мы были немного 
настороже, но не думали, что всё про-
изойдёт таким образом», — признал 
он в эфире телеканала BFMTV.

СМИ также проинформировали 
о попытке мужчины напасть с но-
жом на полицейских уже в Авиньо-
не, но в итоге он был застрелен. 
В тот же день аналогичное нападе-
ние было предпринято у стен фран-
цузского консульства в саудовском 
городе Джидда. Там преступника так-
же успели обезвредить до того, как 
он кого-то ранил.

Чуть позже аналогичная утренней 
трагедия могла произойти в столи-
це Пятой республики: неизвестный 
хотел устроить нападение с ножом 
возле одной из парижских церквей. 
Однако его вовремя задержали, за-
явил глава столичного региона Иль-
де-Франс.

Нынешняя серия одиночных те-
рактов и нападений стала эхом пе-
чально известных карикатур на про-
рока Мухаммеда во французском 
сатирическом журнале Charlie Hebdo 
и их поддержки Эммануэлем Макро-
ном, расценивающим сатиру, пусть 
даже и на религиозные темы, проявле-
нием высоко ценимой на Западе сво-
боды слова.

Напомним, что нынешней осенью 
Charlie Hebdo перепечатал карикату-
ры на пророка по случаю суда над тер-
рористами, которые осенью 2015 года 
напали на редакцию журнала, убив 
12 человек. Возможно, история не при-
вела бы к такому шуму, если бы 16 ок-
тября французский учитель средней 
школы Самюэль Пати, продемонстри-
ровавший те самые карикатуры своим 
ученикам в рамках дискуссии о свобо-
де слова, не был обезглавлен выход-
цем из Чечни.

Убийство учителя не только вызва-
ло широкий общественный резонанс 
во Франции, пережившей за послед-
ние восемь лет 36 терактов от рук ис-
ламских радикалов, но и спровоци-
ровало местные власти на активные 

действия против предполагаемых экс-
тремистов. Вслед за убийством учите-
ля в стране прошли десятки рейдов, 
была закрыта одна из мечетей и при-
остановлена деятельность некоторых 
мусульманских групп помощи.

Параллельно Эммануэль Макрон, 
выступивший в поддержку права 
на публикацию карикатур, объявил 
о намерении создать в стране «про-
свещённый ислам», свободный от ино-
странного влияния и зарубежного фи-
нансирования. И хотя большинство 
из шестимиллионной мусульманской 
диаспоры страны восприняло идею 
президента адекватно, некоторым она 
пришлась явно не по душе.

— Франция не может закрывать га-
зеты или подвергать цензуре контент, 
и не только правые избиратели под-
держивают свободу слова. Но в то же 
время в стране действуют агенты, 
провоцирующие отдельных лиц 
и группы на террористические акты 
и общественные беспорядки, — сказал 
«Известиям» эксперт по современной 
Франции из Университета Ноттинге-
ма Пол Смит.

�� ЛИЧНАЯ НЕПРИЯЗНЬ

Между тем за пределами Франции 
объявленная Макроном война «ислам-

скому сепаратизму» в своей стране 
и его открытая поддержка сатириче-
ских выступлений журналистов вы-
звали бурю возмущения.

На этой неделе одна из иранских 
газет окрестила его «демоном Пари-
жа». На улицах столицы Бангладеш его 
нарекли лидером, «поклоняющимся 
Сатане». В Багдаде же просто без лиш-
них слов сожгли чучело Эммануэля 
Макрона и французский флаг. В Ку-
вейте французские товары были сня-
ты с полок магазинов, а в ресторане 
Le Train Bleu в столице Катара Дохе, 
построенный по образцу заведения 
на Лионском вокзале Парижа, сооб-
щили, что отныне все традиционные 
французские блюда будут готовить 
без импортных французских ингре-
диентов. Разношёрстный мусульман-
ский мир, в котором сунниты века-
ми враждовали с шиитами, оказался 
практически един в своём порицании 
французского лидера и желании нака-
зать Пятую республику.

Но главным разжигателем анти-
французских настроений выступил 
турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган, давно примеряющий на себя роль 
лидера исламского мира. Он никогда 
не питал симпатий к французскому 
коллеге и не лез за словом в карман, 
чтобы задеть главу Елисейского двор-

ца (чего только стоит его грубый совет 
Макрону провериться на смерть соб-
ственного мозга в ответ на слова того 
о «смерти мозга НАТО»). Кроме того, 
антагонизм между лидерами двух 
стран подкреплялся в последнее вре-
мя и противоречиями в ряде регио-
нальных споров: например, в Ливии, 
Восточном Средиземноморье и даже 
в Нагорном Карабахе.

Но тема предполагаемого угнете-
ния ислама предоставила Эрдогану 
шанс. Сначала он посоветовал фран-
цузскому лидеру провериться у врача, 
призвал к бойкоту французских това-
ров, а позднее заявил, что «Франция 
и Европа не заслуживают Макрона 
и подобных ему недальновидных, пол-
ных ненависти и грязи политиканов».

Французский лидер не стал пере-
ходить на персоналии и грубить в от-

вет. Но вот журналисты не удержа-
лись. На этой неделе всё тот же Charlie 
Hebdo опубликовал карикатуру уже 
на Эрдогана. На рисунке турецкий 
лидер изображен сидящим в кресле 
в майке и трусах с напитком в одной 
руке и приподнимающим подол пла-
тья служанки другой рукой. Сопро-
вождает рисунок надпись: «Эрдоган 
в частной жизни очень игрив».

Как заявил в парламенте сам пре-
зидент, он эту карикатуру не видел 
и не собирается на неё смотреть. 
Но одного факта её появления в пе-
чати оказалось достаточно, чтобы вы-
звать на ковёр в турецкий МИД по-
веренного в делах Франции (посла 
на фоне скандала отозвали) и начать 
расследование в отношении дирек-
торов Charlie Hebdo за оскорбление 
чести и достоинства президента Тур-
ции.

�� СОЛИДАРНАЯ ЕВРОПА

Ещё в начале этой недели Париж 
устами министра торговли Франка 
Ристера говорил о том, что «на по-
вестке дня нет никакого возмездия» 
и Франция не планирует ответного 
бойкота турецких товаров. Однако 
уже к концу недели заместитель гла-
вы МИД Франции по иностранным 

делам Клеман Бон заявил, что Париж 
выступит в поддержку возможного 
введения санкций Евросоюза про-
тив Турции.

И здесь Европа оказалась полно-
стью солидарна с Парижем.

— Комментарии господина Эрдога-
на в адрес президента Франции не-
приемлемы, — сказал «Известиям» 
представитель Еврокомиссии Питер 
Стано. — Они дополняют ряд недав-
них заявлений и односторонних дей-
ствий Турции против некоторых госу-
дарств — членов ЕС (Греции и Кипра), 
и это рассматривается ЕС как про-
тивоположное тому, что мы ожида-
ем от Турции. А призывы к бойкоту 
продукции любого государства-чле-
на противоречат духу обязательств, 
взятых на себя Анкарой в рамках ряда 
двусторонних соглашений с ЕС.

Он также добавил: если ника-
ких изменений в поведении Турции 
не произойдёт, то «все варианты реак-
ции ЕС будут лежать на столе перего-
воров», когда лидеры стран — членов 
союза в декабре будут оценивать си-
туацию, связанную с Анкарой.

Впрочем, главной проблемой, в ко-
торой франко-турецкий конфликт 
стал лишь вершиной айсберга, стала 
реакция на события отдельных ради-
калов, что и показала трагедия в Ниц-
це.

— Есть риск, что часть исламско-
го мира может воспринять эту ситу-
ацию, к сожалению, как призыв. Под-
стрекательство со стороны Анкары 
усиливает поляризацию общества 
в настоящий момент. Хотя ни одно 
высказывание любого политическо-
го лидера не должно провоцировать 
террористические атаки, и их надо 
жёстко осуждать, — подчеркнул в бе-
седе с «Известиями» турецкий поли-
толог Керим Хас.

К слову, если убийство Самюэля 
Пати Анкара обошла полным молча-
нием, то после событий в Ницце МИД 
Турции осудил атаку, отметив, что 
«совершившие нападение на месте 
молитв не имеют отношения к рели-
гии, человечности и нравственности». 
Свои соболезнования французам вы-
разили и многие другие лидеры, вклю-
чая Владимира Путина, отметившего, 
что «Россия разделяет гнев и скорбь 
народа Франции».

Успешные бизнесмеры
Как предприниматели оценили поддержку МСП
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Аналогичная утренней 
трагедия могла про-
изойти в столице Фран-
ции: неизвестный хотел 
устроить нападение с 
ножом возле одной из 
парижских церквей

В результате теракта погибли три человека — двое были обезглавленыПрезидент Пятой республики Эммануэль Макрон в срочном порядке приехал 
на место трагедии в Ницце

A Вступительное слово пре-
зидента предсказуемо на-

чалось с обсуждения коронавируса, 
который в этом году нанёс серьёзный 
ущерб бизнес-процессам во всём мире.

В 2020-м Россия направит 4,5% 
ВВП на поддержку отечественной 
экономики и граждан в связи с пан-
демией. Несмотря на всплеск заболе-
ваемости, власти не планируют идти 
на тотальные ограничительные меры 
и вводить общенациональный локда-
ун. По словам президента, в случае 
необходимости в конкретном реги-
оне, городе, муниципалитете будут 
приниматься оправданные точечные 
решения, которые позволят макси-
мально защитить безопасность лю-
дей и сохранить непрерывную дея-
тельность предприятий.

Особое внимание руководство 
страны продолжит уделять под-
держке МСП. Для таких компаний 
уже снижены страховые взносы 
до 15%, причём не только на теку-
щий кризисный период, а на посто-
янной основе. Предприятиям из по-
страдавших отраслей предоставлена 
полугодовая отсрочка по налогам 
и страховым взносам за первый квар-
тал 2020-го. При этом Владимир Пу-
тин предложил продлить льготу, так 
как не все имели возможность вос-
становить своё прежнее положение.

— Прежде всего это сфера обще-
ственного питания, другие услу-
ги. Для таких компаний предлагаю 
продлить уже предоставленную от-
срочку по налогам и страховым взно-
сам ещё на три месяца, — заявил он.

Кроме того, уже принято решение 
продлить на весь следующий год мо-
раторий на плановые проверки мало-
го бизнеса, добавил российский ли-
дер. По его словам, в России в целом 
удалось сохранить макроэкономи-
ческую стабильность, не допустить 
всплеска инфляции и обеспечить 
устойчивость финансовой ситуации 
на рынке. Это, в частности, позволи-
ло Центробанку снижать ключевую 
ставку и повышать доступность кре-
дитов, а правительству — запускать 
новые механизмы в интересах биз-
неса, пояснил президент.

�� ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ

«Известия» попросили экспертов 
оценить инициативы главы государ-
ства в части фискальных каникул для 

МСП и моратория на проверки. Прод-
ление налоговых отсрочек — адек-
ватная и правильная мера: малый 
бизнес не успел оправиться от пер-
вого карантина, а его уже накрывает 
второй удар, отметил исполнитель-
ный директор «Опоры России» Анд-
рей Шубин. Короткий всплеск по-
требительского спроса в конце лета 
не позволил сферам услуг, общепи-
та и торговли вернуть прежние обо-
роты, поэтому им особенно необхо-
димы новые льготы.

Однако он считает, что целе-
сообразно было бы дать отсроч-
ку на более длительный срок — на-
пример, на два года, так как сегодня 
не до конца понятно, в каких эконо-
мических реалиях бизнес будет жить 
в ближайшее время. Впрочем, Анд-
рей Шубин подчеркнул, что власть 
активно взаимодействует с бизнес-
объединениями при принятии реше-
ний, и не исключил, что по истечении 
срока новой отсрочки состоится ди-
алог о её продлении.

И отсрочка по налогам, и морато-
рий на проверки — безусловно, по-
лезные для предпринимателей меры, 
отметил глава Национального инсти-
тута системных исследований проб-

лем предпринимательства Владимир 
Буев. Однако следует понимать, что 
нововведения не носят революцион-
ного характера: так, запрет на про-
верки касается только планового 
контроля и не распространяется, 
например, на рейды Роспотребнад-
зора. Кроме того, не решена и глав-
ная проблема бизнеса — отсутствие 
платёжеспособного спроса, конста-
тировал он.

— Доходы населения падают два 
квартала подряд, из-за ослабления 
курса рубля растут цены на импорт-
ную продукцию — всё это в совокуп-
ности с общей неопределённостью 
сильно изменило потребительское 
поведение россиян. Они стали при-

обретать больше дешёвых продук-
тов, откладывать средства и в целом 
опасаться тратить деньги, — заявил 
эксперт.

Владимир Буев считает, что для 
поддержки малого бизнеса государ-
ству следовало бы стимулировать 
спрос прямыми выплатами населе-
нию и субсидиями на зарплаты.

Президент заявил, что борьба 
с бедностью и социальным неравен-
ством остаётся ключевой задачей 
руководства страны. Для решения 
этой проблемы прежде всего необ-
ходимо менять структуру экономи-
ки, создавать новые хорошо оплачи-
ваемые рабочие места, считает глава 
государства. Сейчас за чертой бед-
ности живут около 20 млн россиян, 
хотя в 2000 году таковых было свы-
ше 40 млн.

— В два раза сократили, и в бли-
жайшие годы мы сократим, я в этом 
уверен, ещё в два раза, — отметил 
Владимир Путин.

Говоря о снижении спроса, он от-
метил неравномерность этой тен-

денции. Так, например, выдача ипо-
теки в 2020 году достигнет рекордных 
3,5 трлн рублей, объявил президент. 
Рост интереса к жилищным кредитам 
обусловлен льготными программа-
ми и сильным снижением процентов 
вслед за ключевой ставкой ЦБ, пояс-
нил главный экономист финансовой 
группы БКС Владимир Тихомиров.

— Поскольку ставки по ипотеке 
фиксируются на весь срок кредита, 
для многих людей их снижение стало 
сильным стимулом потратить нако-
пления, взять заём и улучшить свои 
жилищные условия, — отметил он.

При этом риска возникновения 
кредитного «пузыря» эксперт пока 
не увидел: по его мнению, даже с учё-
том рекорда по выдаче в 2020 году 
доля ипотечных займов остаётся 
небольшой.

�� УВЕРЕННОЕ СОСТОЯНИЕ

Помимо ситуации на внутреннем 
рынке коснулся президент и ино-
странных инвестиций. Владимир Пу-
тин заявил: несмотря на пандемию, 
интерес заграничного бизнеса к ра-
боте в РФ растёт. Как пояснил Влади-
мир Тихомиров, наш рынок привле-
кателен тем, что Россия — огромная 
страна, многие ниши экономики ко-
торой ещё не развиты. Там нет кон-
куренции, и это даёт большой по-
тенциал для развития. В основном 
иностранцы интересуются сферой 
услуг и производством потребитель-
ских товаров, отметил он.

Кроме того, российские активы, 
несмотря на нынешний сложный пе-
риод, вызывают интерес на рынке. 
С начала года отечественные эмитен-
ты привлекли на публичных долго-
вых рынках $37 млрд, а размещения 
на рынке акций принесли ещё более 
$6 млрд — рекордную сумму за по-
следние несколько лет, отметил рос-
сийский лидер.

В целом российская экономика 
себя чувствует уверенно, и власти 
не планируют каким-либо способом 
ограничивать движение капитала. 

Золотовалютные резервы на сере-
дину октября составляют $585 млрд, 
объём Фонда национального благо-
состояния — $176 млрд, сообщил пре-
зидент.

— При этом мы остаёмся в рам-
ках целевых показателей по инфля-
ции — где-то в районе 4%. У нас одна 
из наименьших в мире долговых на-
грузок по государственному долгу — 
где-то в районе 3% всего, а совокуп-
ный долг — в районе 17%. Всё это даёт 
нам возможность чувствовать себя 
уверенно, — считает Владимир Путин.

« НЕ ВСЕ ИМЕЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ВОССТАНОВИТЬ 
СВОЁ ПРЕЖНЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ. ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЭТО 
СФЕРА ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ. ДЛЯ ТАКИХ КОМ-

ПАНИЙ ПРЕДЛАГАЮ ПРОДЛИТЬ УЖЕ ПРЕДОСТАВЛЕННУЮ ОТ-
СРОЧКУ ПО НАЛОГАМ И СТРАХОВЫМ ВЗНОСАМ ЕЩЁ НА ТРИ 
МЕСЯЦА
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«Саакашвили ничего, кроме головной боли, стране не принесёт»
Экс-спикер парламента республики Нино Бурджанадзе — о перспективах бывшего президента и шансах победить «Грузинскую мечту»

Алексей Забродин

Д ля защиты национальных интересов 
Грузии Тбилиси необходимо вести 

прямой диалог с Москвой и налаживать 
отношения. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявила экс-спикер парламента 
республики, лидер оппозиционной пар-
тии «Демократическое движение — Еди-
ная Грузия» Нино Бурджанадзе. Она рас-
сказала о шансах Михаила Саакашвили 
вернуться в страну и к власти, объясни-
ла, почему у оппозиции есть реальная 
возможность отодвинуть «Грузинскую 
мечту» от руководства государством, 
и оценила влияние коронавируса на ход 
избирательной гонки.

�� «ЕНД СИЛЬНО ОКРЕПЛО»

«Единое национальное движение» 
(ЕНД) Михаила Саакашвили сейчас идёт 
на втором месте по опросам после пра-
вящей «Грузинской мечты». Какова ве-
роятность возвращения этой партии 
к власти после выборов 31 октября?

Надеюсь, что на этих выборах по-
бедит оппозиция, но я имею в виду 
всю оппозицию, а не только партию 
Саакашвили. Конечно, ЕНД — самая 
сильная оппозиционная партия, к со-
жалению. Но сейчас главное, чтобы 
в парламенте образовалась многопар-
тийность, правительство было коали-
ционным и ни у одной из сил — «Гру-
зинской мечты» или ЕНД — не было 
абсолютного большинства.

Нельзя позволить этим силам еди-
нолично править страной. К сожа-
лению, абсолютно бесхребетная по-
литика «Грузинской мечты» во главе 
с Бидзиной Иванишвили (лидер пра-
вящей партии. — «Известия») приве-
ла к тому, что ЕНД получило большую 
поддержку среди населения. И сегодня 
у Саакашвили и его команды лучшее 
оппозиционное положение в Грузии. 
Вместо того чтобы восстановить спра-
ведливость и бороться с Саакашвили, 
Иванишвили боролся со мной и други-
ми политическими партиями, а «наци-
оналов» решил сохранить как пугало: 
«Ах вам не нравится Иванишвили, тог-
да придёт Саакашвили!» Это работало 
во время выборов раньше. Но в этой 
игре ЕНД сильно окрепло. Поэтому за-

дача других оппозиционных партий — 
получить максимальное количество 
голосов, чтобы не допустить едино-
личного правления с какой-либо сто-
роны. Я объездила всю Грузию, чтобы 
заручиться максимально возможной 
в этих условиях поддержкой.

Сейчас же для прохода в парламент пар-
тии можно набрать всего 1%...

Да, этот барьер был введён благо-
даря нашей борьбе за изменение про-
порциональной системы, это дало 
возможность обеспечить многопар-
тийное представительство. Понятно, 
что я с некоторыми своими сторон-
никами уже нахожусь в парламенте, 
но мы продолжаем трудиться. Надо 
не просто попасть в парламент, но и по-
лучить возможность влиять на вну-
треннюю и внешнюю политику Грузии.

Есть ли какая-то разница для диалога 
с Россией, кто будет у власти — «Грузин-
ская мечта» или партия Саакашвили?

Я даже не рассматриваю перспек-
тиву, что у ЕНД будет власть. Мы это-
го не допустим. Впрочем, радикаль-
ной воли что-то менять у этих партий 
просто нет. Понятно, что надо раз и на-
всегда разрубить гордиев узел и на-
чать переговорный процесс, чтобы 
в первую очередь защищать грузин-
ские интересы. Грузия — страна пара-
доксов. Хотя для защиты наших ин-
тересов необходимо разговаривать 

по всем направлениям, в том числе ве-
сти прямой диалог с Россией, на это 
власть не решается.

Иными словами, вы не ждёте каких-ли-
бо улучшений отношений между Мо-
сквой и Тбилиси после выборов?

Зависит от расстановки сил в парла-
менте. Если мы получим то количество 
голосов, которое нам позволит влиять 
на внешнюю политику Грузии, то я сде-
лаю всё, чтобы начать переговорный 
процесс с Россией. Если такой возмож-
ности не будет, то, наверное, этот про-
цесс в лучшем случае будет буксовать. 
Надеюсь, что улучшение всё-таки бу-
дет и мы сможем начать налаживать 
наши отношения.

�� «СААКАШВИЛИ МОЕЙ 
ПОДДЕРЖКИ НЕ ПОЛУЧИТ»

Михаил Саакашвили пообещал оста-
вить свою украинскую карьеру и вско-
ре вернуться на родину. Какие риски 
таит его возможный приезд для Грузии?

Надеюсь, до этого не дойдёт. Ему 
нужны абсолютные гарантии и побе-
да на выборах. Он такого не получит. 
С другой стороны, если победит об-
щая оппозиция и выдвинет в премьеры 
кандидатуру Саакашвили, я не отдам 
ни одного голоса за него. Я готова под-
держать других кандидатов из любых 
оппозиционных партий, но ни в коем 
случае не Саакашвили. Он ничего хо-

рошего Грузии не принесёт, кроме го-
ловной боли. Если оппозиции удаст-
ся перевесить «Грузинскую мечту», 
то, конечно, самая большая доля бу-
дет у ЕНД. Но Саакашвили моей под-
держки не получит.

То есть другой кандидат от ЕНД — во-
прос дискуссии, а если Саакашвили, 
то однозначно нет?

Саакашвили однозначно нет. Хотя 
мне это очень не нравится, факт оста-
ётся фактом: у ЕНД больше всего под-
держки, поэтому игнорировать это 
было бы неправильно. Если бы «Гру-
зинская мечта» вела правильную поли-
тику, ЕНД было бы на одном из послед-
них мест. С моей партией Иванишвили, 
например, боролся всеми методами. 
Правда, справедливости ради, Саа-
кашвили против меня и однопартий-
цев ещё использовал физическую 
силу, арестовывал людей. Иванишви-
ли этого не делает. Но всё остальное — 
финансовое, политическое, мораль-
ное давление... Когда мы составляли 
предвыборные списки в парламент, 
увидели: начиная с меня, ни один че-
ловек из списка не имеет работу. Все 
безработные! Власть убеждала людей 
оставить партию Бурджанадзе в об-
мен на работу. Это чудо природы, что 
мы дышим и существуем.

Могут ли правящая партия и ЕНД на дво-
их решить судьбу премьерства в Грузии 
и правительства?

В 2016 году «Грузинская мечта» пре-
красно кооперировалась с ЕНД, рас-
пределяла доли в бизнесе. А ведь 
мы были третьей силой — я получила 
11% голосов на президентских выборах. 
Потом на местных выборах мы также 
были на третьем месте. Но в 2016 году 
«Грузинской мечте» нужно было первое 
место, а ЕНД — просто попасть в пар-
ламент. И они сговорились. Поэтому 
из моих процентов определённое ко-
личество голосов разделили и поло-
жили «Альянсу патриотов» — помогли 
им перейти барьер (получили 5,01% при 
пороге 5%. — «Известия»). Три дня под-
считывали голоса и докрутили.

Если так произойдёт и сейчас, я это 
не оставлю. Кто попытается украсть 
мой бюллетень, тот получит очень се-

рьёзный ответ с моей стороны всеми 
методами, которые приняты в цивили-
зованной борьбе.

Есть, конечно, риск, что ЕНД полу-
чит слишком серьёзную долю голо-
сов — и тогда «Грузинская мечта» за-
кроет на многое глаза. Но дело в том, 
что ЕНД почувствовало в себе сейчас 
такую силу, что, скорее всего, догова-
риваться с Иванишвили не будет.

�� «Я ДАЮ ЭТОМУ 
ПАРЛАМЕНТУ ГОД»

«Грузинской мечте» ЕНД нужно больше, 
чем ЕНД «Грузинская мечта»?

На данном этапе так. Иванишвили 
допрыгался. Если же на этих выборах 
«Грузинская мечта» выиграет и сможет 
единолично сформировать правитель-
ство, этот кабинет и парламент не до-
тянут до 2024 года. В лучшем случае 
я даю этому парламенту год.

Если в них так разочаровались, почему 
треть населения, по опросам, всё рав-
но их поддерживает?

Любая власть, скажем прямо, 30% 
всегда имеет в кармане. Это госслу-
жащие, местные органы самоуправ-
ления и так далее. Этим людям грозит 
потеря работы, если власть изменится. 
Вы понимаете, Грузия — не демократи-
ческая страна, где бюрократия и мест-
ные органы не рискуют в случае сме-
ны власти. Кроме того, остаются и те, 
кто настолько боится ЕНД, что гово-
рят: лучше уж Иванишвили, чем Са-
акашвили. Впрочем, многие уже по-
нимают: если будет многопартийный 

парламент, то Саакашвили не сможет 
вернуться.

Огромную роль играют и деньги, 
которые тратит Иванишвили на «Гру-
зинскую мечту» и поддержку мажо-
ритариев. У нашей партии, например, 
только три мажоритария. И больше 
кандидатов мы не смогли поставить 
просто из финансовых соображений. 
Представьте, в одном районе тратит-
ся $1–2 млн только одним кандидатом-
мажоритарием от «Грузинской мечты». 
А мы за всю кампанию потратили мень-
ше 1 млн лари (около 24,5 млн рублей. — 
«Известия»).

Если вы пройдёте по Тбилиси, уви-
дите множество рекламы и банне-
ров разных политических партий, 
но ни одной фотографии Бурджанад-
зе. У нас на это не было средств. Но ду-
маю, мы провели плотную кампанию, 
а наши программы нашли отклик. При 
минимальных стандартах справедли-
вости выборов мы получим хороший 
результат.

Как пандемия COVID-19 повлияла на ход 
избирательной кампании?

К сожалению, у нас с коронави-
русом во время второй волны очень 
тяжёлая ситуация (ещё 1 октября 
в Грузии было зафиксировано 6640 
случаев COVID-19, 29 октября — уже 
35 657. — «Известия»). Стремительный 
рост. Плохо, что «Грузинская мечта» 
с самого начала использовала коро-
навирус в своих политических це-
лях. Ещё в марте они просто пиари-
лись и ничего не делали. Даже сейчас 
в ЦИК приняли постановление, якобы 
беспокоясь о заболевших и находя-
щихся на самоизоляции людях, что-
бы они могли принять участие в вы-
борах. Но там всё сделано так, что 
это больше похоже на механизм для 
фальсификаций. Лучше было бы, если 
«Грузинская мечта» действительно 
думала о том, как справиться с эпи-
демией и помочь людям. Финансовое 
положение граждан катастрофиче-
ское. А ведь во власти олигарх, у ко-
торого личного капитала больше, чем 
денег в бюджете Грузии. Если бы вы-
боры прошли справедливо, то «Гру-
зинская мечта» не набрала бы и 35% 
голосов.

Ставка на самодостаточность

Наталия Портякова

Обозреватель газеты «Известия»

П ленумы китайской Компартии всег-
да были мероприятием закрытым, 

и такая завеса тайны лишь подогрева-
ла интерес общественности — внутрен-
ней и общемировой — к таким «конкла-
вам». И вовсе не зря, поскольку итогами 
этих закулисных встреч партийцев не раз 
становились решения, заметно влиявшие 
на весь дальнейший ход развития стра-
ны, а порой и мира. Достаточно, напри-
мер, вспомнить пленум далёкого декабря 
1978 года, давший старт знаменитой ки-
тайской политике реформ и открытости, 
постепенно превратившей Китай из бед-
ной аграрной страны во вторую экономи-
ку мира. Или пленум 2018-го, на котором 
было решено снять законодательные 
ограничения на количество сроков пре-
бывания лидера партии и страны у вла-
сти, что дало Си Цзиньпину карт-бланш 
остаться главой КНР и после 2023 года, 
когда истечёт его нынешний второй срок.

Крайне важным является и нынеш-
ний пленум, завершившийся в Пеки-
не 29 октября. Его центральной темой 
стал 14-й пятилетний план экономи-
ческого и социального развития КНР 
и долгосрочные целевые показатели 
на 2035 год — время, к которому Китай 
должен «в целом завершить социали-
стическую модернизацию». А красной 
нитью всего «конклава» проходит идея 
о том, что достигать поставленных за-
дач страна должна преимущественно 
с опорой на собственные силы, не от-
брасывая при этом приверженность 
внешней открытости.

В излюбленной китайцами партий-
ной терминологии этот путь, которым 
КНР отныне намерена идти вперёд, 
получил название «двойная циркуля-
ция», концепцию которой председа-
тель Си выдвинул в мае.

Он означает, что главный акцент 
в ближайшие годы будет сделан на сти-
мулирование спроса внутри Китая, 
на активное развитие отечественных 
инноваций в науке и технике (своего 

рода импортозамещение) и ускорен-
ное развитие цифровых отраслей, что 
вкупе позволит сделать драйвером ро-
ста внутренний рынок (или, согласно 
терминологии лидера КНР, усилит вну-
треннюю циркуляцию).

Разумеется, это вовсе не означа-
ет, что Китай развернётся спиной 
к остальному миру. Внешняя циркуля-
ция, хотя ей и отводится вспомогатель-
ная роль, останется не менее важной 
для сбалансированного роста эконо-
мики страны. Ведь, невзирая на явный 
тренд к деглобализации и определён-
ное переформатирование сложив-
шихся международных отрасле-
вых цепочек, взаимосвязь китайской 
экономики с мировой по-прежнему 
весьма высока. Но главное — эконо-
мика КНР по-прежнему заинтересо-
вана в приходе иностранных компа-
ний и притоке инвестиций. Неспроста 
в последнее время страна увеличила 
количество экспериментальных зон 
свободной торговли (доведя их до 21), 
продолжает аккуратно расширять 
доступ иностранцев на свой фондовый 
и долговой рынки и приступила к стро-
ительству на острове Хайнань перво-
го пилотного порта свободной торгов-
ли, окрещённой властями флагманом 
политики открытости Китая на совре-
менном этапе. Вместе с тем привечать 
иностранцев Пекин будет более изби-
рательно, чем прежде.

По большому счёту ставка на прио-
ритетное развитие именно внутренне-
го спроса для Китая, несмотря на но-
визну термина, совершенно не нова. 
Ещё в 2006 году, когда КНР принима-
ла 11-й пятилетний план, власти стра-
ны выдвинули задачу постепенного 
отхода от модели экспортно ориен-
тированной экономики в пользу сти-
мулирования внутреннего, в первую 
очередь потребительского, спроса. И, 
к слову, добились ощутимых успехов: 
если в 2006 году соотношение экспор-

та и ВВП страны составляло рекорд-
ные 36%, то к 2019-му оно снизилось 
до 17,4%.

Однако события последних лет — 
проводимая администрацией Дональ-
да Трампа откровенно антикитайская 
политика, включая санкции и пал-
ки в колёса, которые Вашингтон и со-
юзники вставляли главному техноло-
гическому гиганту Huawei, — сделали 
задачу опоры на собственные силы 
императивом. Китай вынужден поста-
раться заменить масштабный импорт 
чипов (а ими оснащается значитель-
ная часть его смартфонов) и другой 
высокотехнологичной продукции 
с Запада налаживанием собственного 
производства.

При этом в Китае прекрасно осоз-
нают: возможная смена главы Бело-
го дома по итогам ближайших пре-
зидентских выборов в США никоим 
образом не облегчит китайцам жизнь. 
Ведь как бы ни разнились позиции ре-
спубликанцев и демократов, в отно-
шении КНР обе партии едины — это 
главный геополитический противник 
Штатов как идеологически, так и эко-
номически, и его дальнейшее возвы-
шение надо всеми силами пытаться 
предотвратить.

Как указывают некоторые китай-
ские комментаторы, руководство 
страны готовится к длительной борь-
бе с США, сравнивая её с подготовкой 
Мао Цзэдуна к «затяжной войне» про-
тив японского вторжения. Борьба бу-
дет непростой. КНР предстоит не толь-
ко закрыть технологический разрыв 
со Штатами путём создания соб-
ственных внутренних цепочек поста-
вок, но и решить проблемы бедности 
и безработицы. И хотя Китай — миро-
вой рекордсмен в области ликвидации 
бедности (на конец 2019 года в стра-
не остались 5,5 млн человек, живущих 
в нищете, или 0,4% от 1,4-миллиард-
ного населения), многие граждане всё 
ещё располагают довольно низкими 
доходами, что заметно тормозит рост 
индивидуального потребления.

Крайне непростой представляет-
ся и задача выхода на углеродную ней-
тральность к 2060 году: 40 лет не так 
уж и много, чтобы полностью транс-
формировать энергетическую сис-
тему с учётом того, что сейчас 80% 
в энергобалансе Китая приходится 
на ископаемые виды топлива.

Вместе с тем тот факт, что 90% за-
дач, очерченных в трёх последних пя-
тилетних планах с 2005 года, было ки-
тайцами выполнено, красноречиво 
свидетельствует: миссии, обозначае-
мые высшим руководством КНР, хоро-
шо продуманы и вполне реализуемы.

МНЕНИЕ

« В КИТАЕ ПРЕ-
КРАСНО ОСОЗ-
НАЮТ: КАК БЫ 

НИ РАЗНИЛИСЬ ПОЗИЦИИ 
РЕСПУБЛИКАНЦЕВ И ДЕ-
МОКРАТОВ США, В ОТНО-
ШЕНИИ КНР ОБЕ ПАРТИИ 
ЕДИНЫ — ЭТО ГЛАВНЫЙ ГЕ-
ОПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТИВ-
НИК ШТАТОВ

В нынешней ситуации Россия 
не намерена отказываться и от ре-
ализации крупных инфраструктур-
ных проектов. Некоторые из них, 
возможно, даже удастся «сдвинуть 
влево», подчеркнул президент. Речь 
идёт, например, о развитии железно-
дорожной инфраструктуры и подъез-
дов к Чёрному морю и строительстве 
новой автомобильной дороги Мо-
сква — Нижний Новгород — Казань.

На повестке оказались и вопросы, 
связанные с энергоносителями. Вла-
димир Путин подчеркнул, что Россия 

не стремится увеличивать зависи-
мость экономики от нефтегазовой 
сферы, напротив, происходит сокра-
щение. Тем не менее в Москве знают, 
что в ближайшее десятилетие будет 
невозможно полностью отказаться 
от углеводородов. При этом глава го-
сударства не понимает, почему неко-
торые страны стремятся отказаться 
от природного газа.

— Самый чистый углеводород — это 
газ. Там почти нет выбросов. Я не по-
нимаю, почему в некоторых стра-
нах, которые борются за экологиче-
скую чистоту, поднимается вопрос 
об ограничении на использование го-
лубого топлива. Ничем другим, кро-
ме каких-то политических сообра-
жений, я объяснить такую позицию 
не могу, — сказал Владимир Путин, 
раскритиковав также попытки не-
которых зарубежных партнёров пре-
пятствовать реализации российских 
газовых проектов.

Не обошлось и без обсуждения 
российских вакцин от коронавиру-
са. Президент заявил, что массовая 
вакцинация может начаться в стра-
не уже в конце этого года. По его сло-
вам, сейчас важно решить проблему 
с недостатком оборудования, необ-
ходимого для производства в боль-
ших объёмах. Между тем РФ откры-
та к сотрудничеству с зарубежными 
странами в этой области. В частно-
сти, Россия готова обеспечить про-
дажу интеллектуальной собствен-
ности и производство вакцины 
на площадках за границей.

Участники задавали президенту 
не только сугубо экономические во-
просы. В частности, затрагивались 
выборы в США, ситуация в Белорус-
сии и решение конфликта в Закавка-
зье. Однако сильно уходить от эко-
номики к этим проблемам он явно 
не собирался. Так, глава государства 
дипломатично заявил о готовности 
работать как с республиканцами, так 
и с демократами. Что касается Бело-
руссии, президент посоветовал всем 
политическим силам республики 
не «огульно» обвинять Александра 
Лукашенко, а активно включиться 
в процесс урегулирования ситуа-
ции в стране. А вот разрешить проб-
лему в Нагорном Карабахе удастся 
лишь тогда, когда будет найден ба-
ланс интересов между Азербайджа-
ном и Арменией, констатировал рос-
сийский лидер.

« ЕСЛИ ВЫ ПРОЙ-
ДЁТЕ ПО ТБИЛИ-
СИ, ТО УВИДИ-

ТЕ МНОЖЕСТВО БАННЕРОВ 
РАЗНЫХ ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЙ, НО НИ ОДНОЙ 
ФОТОГРАФИИ БУРДЖА-
НАДЗЕ. У НАС НА ЭТО НЕ 
БЫЛО СРЕДСТВ
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« ПОСКОЛЬКУ СТАВ-
КИ ПО ИПОТЕКЕ 
ФИКСИРУЮТСЯ 

НА ВЕСЬ СРОК КРЕДИТА, ДЛЯ 
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Пошли в банк
Зачем Сбер увеличил долю в Rambler

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк, 
Наталья Ильина, Роза Алмакунова

С бер приобрёл еще 45% в Rambler 
Group и таким образом довёл свою 

долю в медиахолдинге до 100%. Кроме 
того, корпорация получит у Александра 
Мамута право на управление кинотеа-
тром «Художественный». По оценкам 
аналитиков, сумма сделки могла соста-
вить 15 млрд рублей. Соглашение усилит 
конкуренцию экосистем финтех-гиган-
та с «Яндексом», полагают специалисты.

�� НА 100% СВОЙ

Платёж за 45% акций Rambler Group 
бизнесмену Александру Мамуту будет 
осуществляться траншами, сообщили 
в пресс-службе Сбера. Представитель 
компании уточнил: первые 3 млрд рублей 
перечислят сразу после закрытия сдел-
ки, а размер второго платежа будет опре-
делён позднее и погашен в течение года.

В Rambler Group входят онлайн-ки-
нотеатр Okko, почтовый и поисковый 
сервис Rambler.ru, издания «Газета.ru», 
«Лента.ру», «Афиша», Ferra.ru и «Секрет 
фирмы», информагентство RNS, спор-
тивное издание «Чемпионат.com», сер-
вис по продаже билетов «Рамблер/Кас-
са» и блог-платформа LiveJournal.

— Основные направления дальнейше-
го развития группы предполагают ин-
вестиции в технологии медиасервисов, 
производство собственного контента, 
расширение каталога фильмов и сери-
алов, — говорится в сообщении Сбера.

Компания также сохранит фокус 
на ускоренный рост рыночной доли 
Okko, чтобы сделать мультимедийный 
сервис крупнейшей ОТТ-платформой 
России. В планах укрепить лидерство 
группы в сфере онлайн-медиа.

Представитель Rambler Group под-
твердил информацию о сделке, не пред-
ставив дополнительных комментариев.

Сбер может заплатить за 45-процент-
ную долю в Rambler около 10 млрд руб-
лей, считает аналитик «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. Точные оценки давать 
сложно, поскольку группа не является 
публичным активом.

Помимо активов группы в экосисте-
му Сбера также входят Delivery Club, 
сервис доставки еды «Самокат», систе-
ма денежных переводов «ЮMoney», так-
си «Ситимобил», карты «2ГИС».

— Мы создаём нашу экосистему во-
круг первоклассных финансовых сер-

висов. Новости и развлекательный кон-
тент — важная составляющая любой 
экосистемы, а Rambler Group — ведущий 
цифровой медийный ресурс с огром-
ным потенциалом, — отметил президент 
Сбера Герман Греф.

В 2019 году Сбер купил уже 46,5% 
Rambler Group, а ранее в 2020 году уве-
личил свою долю до 55%. В Сбере до-
вольны достигнутыми результатами 
сотрудничества с Rambler Group и си-
нергией интернет-сервисов с экоси-
стемой банка. Подписка на онлайн-ки-
нотеатр Okko уже входит в подписку 
«СберПрайм». В 2019 году был запущен 
в продажу первый совместный девайс — 
приставка Оkko SmartBox.

�� КОНКУРЕНЦИЯ ФИНТЕХ-
ГИГАНТОВ

Самые заметные приобретения Сбера — 
два крупных интернет-СМИ, «Газета.ru» 
и «Лента.ру», а также LiveJournal, считает 
директор Института современных ме-
диа Кирилл Танаев. Однако пока неясно, 
как компания будет включать их в свою 
экосистему. В Сбере не ответили на за-
прос «Известий» о том, какие сервисы 
Rambler планируется развивать, а ка-
кие проекты — закрыть.

К финальному выкупу стороны 
шли больше года: Сбер имел возмож-
ность хорошо изучить активы изну-
три и принять взвешенное решение 
о 100-процентной покупке, считает 
исполнительный директор департа-
мента рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артём Тузов. По его словам, 
онлайн-кинотеатр Okko — один из ли-
деров видеостриминга: в 2019 году сер-
вис нарастил оборот на 96%, а 2020 год 
может закончить с ещё более прорыв-
ным результатом.

Сбер выкупил оставшиеся ак-
ции Rambler Group, чтобы стать более 
крупным игроком на цифровом рынке, 
а также в противовес «Яндексу», счита-
ет доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис 
Домащенко. По его словам, намечается 
серьёзная конкуренция экосистем двух 
финтех-гигантов. С другой стороны, та-
кой шаг вполне естественен в реализа-
ции стратегии развития самого Сбера, 
который предпочитает партнёрству по-
купку активов, добавил он.

На котировки Сбера новость о по-
купке 45% Rambler Group не повлияет, 
уверен аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Егор Дахтлер. Выкуп оставшей-

ся части был вопросом времени, счи-
тает он.

�� НЕ РАМБЛЕРОМ ЕДИНЫМ

С 2017 года Александр Мамут начал соз-
давать собственную киноимперию. Сна-
чала он приобрёл крупнейшие в России 
кинотеатральные сети «Синема парк», 
в совокупности владевшие на тот мо-
мент 35 кинотеатрами. А в следующем 
году купил один из крупнейших россий-
ских онлайн-кинотеатров Okko. После 
чего Rambler Group начал формировать 
единую экосистему под этим брендом, 
включающую и онлайн-, и офлайн-ки-
нопросмотр.

«Также в рамках сделки Александр 
Мамут продаст свою долю в кинотеа-
тре “Художественный”, 100% которой 
будет консолидировано на балансе 
Rambler Group», — указано в сообще-
нии Сбера. Предприниматель получил 
его в управление до 2036 года от госу-
дарственного учреждения «Москов-
ское кино». Сразу после сдачи объек-
та в эксплуатацию начнёт действовать 
льготный период аренды по символи-
ческой цене — 1 рубль за 1 квадратный 
метр в год. За долю Мамута в «Художе-
ственном», по оценке старшего анали-
тика информационно-аналитического 
центра «Альпари» Анны Бодровой, Сбер 
заплатит ещё не менее 5 млрд рублей.

«Художественный» — первый и самый 
старый кинотеатр Москвы, ему уже бо-
лее 110 лет. Он маленький, с двумя кро-
хотными залами, но знаменит тем, что 
работает как премьерный и фестиваль-
ный кинотеатр и находится на видном 
месте — в двух шагах от Кремля, в начале 
Нового и Старого Арбата. С точки зрения 
маркетинговых коммуникаций его легче 
и эффективнее интегрировать в онлайн-
кинотеатр Okko, указала Анна Бодрова.

Маржинальность классического ки-
нопроката уже более пяти лет очень низ-
кая, вместимость кинотеатра с учётом 
всех залов составляет порядка 500 че-
ловек, подсчитала аналитик. Реставра-
ция должна была завершиться в ноябре 
2020 года, на его реконструкцию потра-
чено уже около 2,3 млрд рублей, однако 
дата открытия пока неизвестна.

Кинотеатр может стать «вишенкой 
на онлайн-киноторте Сбера», добавила 
Анна Бодрова. Впрочем, она не исклю-
чила, что «Художественный» прекратит 
своё существование как бренд.

Александр Мамут отказался коммен-
тировать «Известиям» детали сделки, 
сославшись на отсутствие времени.

После продажи 100% Rambler Group 
у Александра Мамута осталась крупней-
шая в России объединенная сеть кино-
театров («Синема парк», «Формула кино» 
и «Кино Окко»), которая занимает 11,5% 
отечественного рынка. Правда, как писа-
ли СМИ, кинотеатры сети «Синема парк» 
и «Формула кино» заложены банку непро-
фильных активов «Траст» по двум кре-
дитным договорам, заключённым струк-
турами Александра Мамута в 2017 году. 
Предправления банка Александр Со-
колов в мае 2020 года говорил в интер-
вью РБК, что суммарная задолженность 
структур бизнесмена перед «Трастом» со-
ставляет 23,5 млрд рублей.

 

Фондовая лихорадка
A Страны постепенно ужесто-

чают карантинные ограни-
чения, что негативно для экономи-
ческой активности, корпоративных 
прибылей и цен на активы, рассказы-
вает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Но он полагает, что 
в этот раз закрытие экономик будет 
менее жёстким, чем весной, поэтому 
индексы не упадут к мартовским ми-
нимумам.

Главным событием следующей не-
дели станут выборы в Америке. Раз-
рыв в рейтингах поддержки основных 
кандидатов Джо Байдена и Дональда 
Трампа заметно сократился, усили-
вая неопределённость относительно 
исхода выборов, отмечает руководи-
тель отдела анализа акций ГК «Финам» 
Игорь Додонов. Оспаривание кандида-
тами результатов и затяжные разби-
рательства неблагоприятно отразят-
ся на настроениях инвесторов. Высока 
вероятность, что в преддверии выбо-
ров они усилят вывод средств с раз-
вивающихся рынков, что будет ока-
зывать дополнительное давление 
на активы, в том числе и российские, 
полагает он.

Предвыборная ситуация в США уси-
ливает волатильность на рынках, под-
ливая масла в огонь, согласился член 
совета директоров сети FinExpertiza 
Агван Микаелян. По словам ведуще-
го методолога «Эксперт РА» Антона 
Прокудина, падение рынков пока не-
сильное, но оно может существенно 
углубиться. Ключевые индексы упа-
ли в марте на 35–40% по сравнению 
с пиками, а сейчас не более чем на 10–
15% от летних антирекордов, отмеча-
ет он. Тогда как, по мнению главного 
инвестиционного стратега «Открытие 
Брокер» Константина Бушуева, фондо-
вые площадки уже отыграли ожида-
ния от президентских выборов, а вче-

ра — ожидания жёсткого карантина 
в Европе.

Вслед за сокращением биржевых 
сводок вниз устремилась и россий-
ская нацвалюта, достигнув в моменте 
79 руб./$, а евро поднялся выше 92 руб-
лей. В четверг нацвалюта продолжила 
девальвироваться и стоила 79,5 руб./$ 
и 93,1 руб./€. По словам главного эконо-
миста Газпромбанка Сергея Коныгина, 
на данный момент курс российской ва-
люты перепродан примерно на 4 руб-

ля относительно равновесного уровня 
при текущей цене на нефть. В эту вели-
чину заложена геополитическая пре-
мия, которая постепенно будет исче-
зать, полагает он.

�� РИСКИ И ПОСЛЕДСТВИЯ

Частичное закрытие на месяц Фран-
цией и Германией экономики ради по-
мощи системе здравоохранения нега-
тивно для спроса на основные товары 
российского экспорта, в частности 
нефть и газ, а также в целом для ри-
сковых активов, отмечает Михаил Ва-
сильев из Совкомбанка. Он полагает, 
что в ближайшее время страны ОПЕК+ 
задействуют вербальные интервенции 
в поддержку ценам на нефть. По мне-
нию управляющего активами «БКС 
Мир инвестиций» Андрея Русецкого, 
для России несёт риски приход к вла-

сти демократов, которые делают став-
ку на альтернативную энергетику.

В свете происходящего падают 
и цены на нефть. Котировки Brent 29 ок-
тября обновили четырёхмесячный ми-
нимум и просели до $37,9 за баррель.

— Если после предвыборных спа-
дов американский рынок начнёт расти, 
то неизбежно вслед за ним подтянутся 
и европейские биржи, и с запаздывани-
ем на пару-тройку месяцев российские 
площадки. Тому причиной станет срав-
нительно дешёвая нефть, — добавляет 
шеф-аналитик TeleTrade Пётр Пушкарёв.

Касаясь нового локдауна, Антон 
Прокудин из «Эксперт РА» отметил: 
для российской экономики он не бу-
дет серьёзной проблемой из-за слабой 
её зависимости от МСП. Тогда как для 
западных стран последствия нового 
удара COVID-19 будут куда серьёзнее. 
И это показала весна: ВВП сильно про-
седает из-за проблем с малым и сред-
ним бизнесом, а он составляет боль-
шую часть экономик западных стран, 
рассказал он. Кризис для РФ ощутимо 
ударит по финансовым инструментам 
и рублю из-за резкого оттока капитала 
и повторного снижения цен на нефть.

— Все возможные риски в значи-
тельной мере уже заложены в теку-
щие котировки и курс рубля. Поэтому 
если не произойдёт экстраординар-
ных внешних событий, то российско-
му рынку вряд ли угрожает серьёзное 
падение, — считает Агван Микаелян.

По прогнозам аналитиков, к концу 
года рубль может стоить в паре с аме-
риканской валютой 75–76, с европей-
ской — 89,5. В конечном счёте отече-
ственная денежная единица не упадёт 
ниже исторических минимумов, счи-
тают они. В 2021 году стоимость нацва-
люты в среднем может котироваться 
в пределах 74 и 89 рублей соответ-
ственно.

Герман Костринский

В топ-5 брендов по самым отзывае-
мым автомобилям в 2020 году вошли 

Datsun, Lada, Toyota, Hyundai и Ford. Это 
следует из данных Росстандарта, с кото-
рыми ознакомились «Известия». Отзыв-
ная кампания отечественной Lada стала 
крупнейшей у производителя за послед-
ние три с половиной года. При этом в це-
лом количество отправленных в сервис 
машин в этом году в сравнении с про-
шлым снизилось на 24% — с 649,59 тыс. 
до 494,6 тыс. штук. В Росстандарте гово-
рят: к концу года эти цифры могут выра-
сти — многие производители принима-
ют такие решения в четвёртом квартале. 
В 2021-м стоит ожидать роста отзывных 
кампаний — из-за пандемии некоторым 
производителям пришлось спешно ис-
кать новых поставщиков, что может ска-
заться на качестве продукции, считают 
эксперты.

�� ПО НИСХОДЯЩЕЙ 
ТРАЕКТОРИИ

По состоянию на конец октября Рос-
стандарт согласовал 116 отзывных 
кампаний, направленных на предот-
вращение причинения вреда при экс-
плуатации транспортных средств. 
Отозвано 494 602 единицы техники, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве.

Сейчас количество отзывов уступа-
ет прошлогодним показателям, когда 
в ходе 139 кампаний вернули в сервис 
649 594 автомобиля, добавили в Рос-
стандарте. Всего с 2015 года отозвано 
около 4 млн машин.

Делать выводы о снижении количе-
ства отзывов преждевременно, отмеча-
ют в Росстандарте.

— Нередко именно в четвёртом квар-
тале автопроизводители, проанализи-
ровав работу служб продажи и кли-
ентского обслуживания, заявляют 
достаточно большое количество отзыв-
ных кампаний. Под ремонтное воздей-
ствие могут подпадать от одного до не-
скольких десятков тысяч автомобилей 
в рамках одной кампании, — пояснили 
в федеральном агентстве.

Общую статистику по отзывам ма-
шин за 2020 год можно будет привести 
в начале 2021-го, добавили там.

�� ОПРЕДЕЛИЛИ ЛИДЕРОВ

В этом году самые масштабные отзы-
вы проводил японский производитель 
Datsun (входит в Nissan). Компания вер-

нула в сервис 93 373 автомобиля on-DO/
mi-DO. Причина — проблемы с поду-
шками безопасности Takata, отметили 
в Nissan. Сейчас дилерская сеть ведёт ре-
монт. Предыдущий отзыв машин Datsun 
объявлялся в ноябре 2019 года. Тог-
да кампания касалась несоответствия 
спецификации материала, из которого 
изготовлен обратный клапан усилите-
ля тормозов на 1677 автомобилях марки.

В Росстандарте говорили, что в та-
ких условиях существует вероятность 
поломки клапана при нормальной экс-
плуатации автомобиля клиентом, что 

могло привести к необходимости при-
кладывать большее усилие на педаль 
при торможении.

Второе место по количеству отзы-
вов в этом году занял российский «Ав-
тоВАЗ». 28 октября Росстандарт объя-
вил об отзыве 90 124 машин Lada XRAY 
и Lada Vesta, произведённых с 25 янва-
ря 2018 года по 30 сентября 2020-го. При-
чиной стало возможное повреждение 
элемента топливного трубопровода 
из-за контакта с хомутом жгута про-
водов, говорилось в сообщении феде-
рального агентства. На транспортных 
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«Применяя санкции к России,  
ЕС ведёт себя как камикадзе»
Председатель совета директоров Банка Интеза Антонио Фаллико — 
о причине сохранения рестрикций и роли РФ в переустройстве мира

Дмитрий Гринкевич

Россия и Китай будут играть важную 
роль в переструктурировании мира, 

и в Европе это осознают, заявил в ин-
тервью «Известиям» председатель со-
вета директоров Банка Интеза, прези-
дент ассоциации «Познаём Евразию» 
Антонио Фаллико. Беседа прошла 
на XIII Евразийском экономическом фо-
руме в Вероне. По его словам, применяя 
санкции к РФ, ЕС ведёт себя как ками-
кадзе. Банкир также рассказал о рисках 
заливания западных экономик деньга-
ми, затерроризированности итальянцев 
и влиянии результатов выборов в США 
на внешнюю политику Евросоюза.

Большая часть деловых мероприятий 
этого года отменилась либо прошла 
в онлайн-формате. Почему вы всё же 
не отказались от организации форума 
вживую?

Для нас было принципиальным 
бросить вызов холодному и безэмо-
циональному экрану, через который 
мы все вынуждены общаться. Люди 
долгое время были разобщены, они ис-
пытывают потребность увидеть друг 
друга. Многие, к сожалению, не смог-
ли приехать, но наша задача состояла 
в том, чтобы соблюсти все санитарные 
меры и в то же время создать макси-
мальный эффект человеческого при-
сутствия, в том числе для тех участни-
ков, которые подключились к сессиям 
по видео.

Нельзя прерывать диалог между 
Европой и Евразийским союзом в тот 
момент, когда стороны и так общают-
ся медленно и с таким трудом. Не хочу 
хвастаться, но Верона — это фактиче-
ски единственная площадка, где ве-
дётся равноправный диалог между ЕС 
и Россией, где, на мой взгляд, Россия 
чувствует себя не гостем, а партнёром.

Россию многие критикуют за слишком 
сдержанную антикризисную монетар-
ную политику. Тогда как развитые стра-

ны по большому счёту наводнили эко-
номики деньгами. Кто прав? И есть ли 
риски у столь масштабной поддержки 
бизнеса и населения?

Заливание проблем деньгами нача-
лось не сегодня и даже не вчера, пря-
мое или косвенное количественное 
смягчение — это политика последних 
10 лет. К сожалению, она далеко не всег-
да приводит к тем результатам, кото-
рые мы ожидаем. В частности, такая 
поддержка не обеспечивает экономи-
ческого роста, не создаёт новых рабо-
чих мест, не ведёт к увеличению зар-
плат.

Это своего рода благотворитель-
ность, которая в ряде случаев име-
ет негативный эффект — вместо того, 
чтобы зарабатывать, люди привыка-
ют жить подачками от государства. Бо-
лее того, часть средств, выделяемых 
на поддержку экономики и населения, 
оседает на фондовых рынках и не до-
ходит до реального сектора.

Достаточно почитать первые поло-
сы итальянских газет, чтобы понять, 
что итальянцы затерроризированы 
не только самим фактом пандемии, ри-
ском заболеть коронавирусом, но и не-
определённостью своего финансового 

положения в будущем. Многие не по-
нимают, смогут ли они работать, как 
много будут получать, удастся ли со-
хранить свой уровень жизни в ближай-
шем будущем.

На ваш взгляд, повлияют ли результа-
ты выборов в США на политику Евро-
пы по отношению к России?

Уровень геополитической и эко-
номической конфронтации останет-
ся достаточно высоким, но резких 
шагов, например отключения россий-
ских банков от SWIFT, вне зависимо-
сти от того, кто придёт к власти, ожи-
дать не стоит.

Впрочем, как сказал мне один аме-
риканский банкир, если Трамп будет 
переизбран, то он может вернуться 
к своей изначальной идее по выстра-
иванию более тесных и дружеских 
отношений с Россией. Он будет пони-
мать, что это его последний срок, что 
в каком-то смысле развяжет ему руки.

Однако, на мой взгляд, гораздо 
больший потенциал для укрепления 
сотрудничества с Россией заключён 
в самой нынешней ситуации глобаль-
ной пандемии и экономического кри-
зиса, которые касаются всех. Напри-

Вслед за сокращением 
биржевых сводок вниз 
устремилась и россий-
ская нацвалюта, достиг-
нув в моменте 79 руб./$, 
а евро поднялся выше 
92 рублей

В неровном строю
Названы пять самых отзываемых брендов машин

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Вл
ад

им
ир

 Ге
рд

о 
| Т

АС
С



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 30 октября 2020

средствах будет выполнен перемонтаж 
жгута проводов, при необходимости то-
пливный шланг будет заменён. Отзыв 
стал крупнейшим для отечественного 
производителя за последние три с по-
ловиной года. В «АвтоВАЗе» отметили, 
что такое решение было принято после 
анализа массива данных, поступающих 
из дилерских центров, и данных по ито-
гам проверки новых машин.

Третий производитель по коли-
честву отзывов в 2020-м — японская 
Toyota. За год производитель отозвал 
82 641 автомобиль — Highlander, RAV4, 

Land Cruiser Prado. Сервисные кампании 
в первую очередь носят превентивный 
характер — это стандартная мировая 
практика производителей по обеспе-
чению безопасности водителей и пас-
сажиров, сказали «Известиям» в Toyota.

— После продажи Toyota постоянно 
оценивает, как машины ведут себя в пе-
риод эксплуатации. Время от времени 
может возникать вероятность того, что 
отдельные составляющие или характе-
ристики автомобилей могут не соответ-
ствовать установленному техническо-
му регламенту. В таких случаях Toyota 

открыто объявляет о проведении сер-
висной кампании: бесплатно диагно-
стирует и ремонтирует автомобили 
клиентов, — сообщили в компании.

Отзыв 2020 года связан с заменой 
форсунок омывателя лобового стекла, 
пояснили в Toyota.

— Автомобили, попадающие под дей-
ствие данной сервисной кампании, обо-
рудованы форсунками стеклоомыва-
теля лобового стекла с нагревателем 
для предотвращения замерзания воды, 
находящейся внутри. Из-за особенно-
стей уплотнителя, который удержива-
ет нагреватель внутри форсунки, суще-
ствует вероятность образования зазора 
между уплотнителем и корпусом фор-
сунки, что со временем может приве-
сти к появлению трещины в нагревате-
ле. При возникновении такой ситуации 
вода с антигололёдными реагентами 
может проникнуть в нагревательный 
элемент и привести к его перегреву, — 
рассказали в Toyota.

В Hyundai также отметили, что при 
малейшем риске безопасности для кли-
ента производитель работает на упреж-
дение, проводя ремонты в рамках от-
зывных кампаний.

В десятку брендов по количеству воз-
вратов машин в сервисные центры также 
вошли Hyundai (66 216 автомобилей), Ford 
(18 448), Skoda (5742), KIA (5128), Porsche 
(5114), Infiniti (3932), Mercedes-Benz (2200).

В 2019 году крупнейшие отзывные 
кампании были у Nissan (161 957 автомо-
билей Note, Tiida), Toyota (84 257 — Hilux, 
Auris, Corolla, Lexus) и Renault (78 461 
Kaptur).

�� ПАНДЕМИЯ «ПОМОГЛА»

Изначально компании проводили отзы-
вы только в случае серьёзных техниче-
ских проблем, которые можно отнести 
к дефекту поставщика либо к дефекту 
сборки, отметил независимый эксперт 
по индустрии «Автомобили и транс-
порт» Сергей Бургазлиев. Но в послед-
ние годы такие кампании стали частью 
маркетинговой политики: автовладель-
цев привлекают в сервисные центры для 
продажи дополнительных услуг.

— Причины каждой отзывной кам-
пании нужно разбирать в отдельности. 
Так, отзыв по всему миру 1,5 млн автомо-
билей Honda в начале 2020-го из-за проб-
лем с подушками безопасности не был 
имиджевым, — говорит эксперт.

В 2021 году количество отзывов мо-
жет вырасти, добавил он. Из-за пандемии 
и ограничительных мер по всему миру 
разрывались кооперационные цепочки, 
и некоторым производителям приходи-
лось в спешном порядке находить новых 
поставщиков. Это могло сказаться на ка-
честве выпускаемых с конвейеров авто-
мобилей, полагает Сергей Бургазлиев.

мер, обострение внутренних проблем 
в США — как медицинских, так и фи-
нансовых — может привести к тому, что 
администрация начнёт выстраивать 
отношения с РФ по-новому — на более 
партнёрских началах.

Сейчас один из главных вопросов гло-
бальной повестки — будут ли прод-
леваться договоры об ограничении 
стратегических вооружений. Пока ЕС 
слабо участвует в дискуссии, одна-
ко последствия разрыва соглашений 
не могут не коснуться Европы. Понима-
ют ли её политики угрозу, на чьей они 
стороне?

Как итальянский гражданин, я могу 
сказать, что в Европе все всё прекрасно 
понимают, потому что наш континент 
пережил реальные войны на своей тер-
ритории. Если ЕС окажется на краю 
пропасти — за США он не последует. 
Сейчас, действительно, Европа в целом 
идёт в фарватере американской поли-
тики. Но, если встанет вопрос об угро-
зе безопасности, появится риск новой 
гонки вооружений, вряд ли мы будем 
столь лояльны США. Однако, к сожа-
лению, хотя обстановка накаляется, 
на горизонте пока не видно таких ев-
ропейских политиков, которые готовы 
взять на себя ответственность.

Насколько принципиален для Европы 
проект «Северный поток-2», должен ли 
ЕС следовать, как вы сказали, в фарва-
тере политики США или проявить са-
мостоятельность в вопросе введения 
санкций?

Несмотря на всё то, что происхо-
дит вокруг этого проекта, я уверен, 
что экономические аргументы всё же 
перевесят политические. По СП-2 рос-
сийский газ окажется на 30% дешевле, 
чем американский, но это не только во-
прос банальной экономии. Завершение 
проекта будет означать, что европей-
ская промышленность станет более 
конкурентоспособной, а значит, не-
зависимой. Это особенно важно в ны-
нешних условиях, когда на поддержку 
предприятий выделяются столь суще-
ственные средства.

Кроме того, пуск «Северного по-
тока» — это ещё и вопрос энергетиче-
ской безопасности. Доля российского 
газа в Европе — около трети. Это много, 
но в целом не критично. Однако из ка-
ких стран, кроме РФ, мы получаем газ? 
Норвегия, где производство уже много 
лет не растёт и существенно нарастить 
его вряд ли удастся, Алжир, где край-
не напряжённая политическая обста-
новка, и Ливия — там просто непонят-
но, с кем договариваться и заключать 
контракты.

Многие предупреждают, что мир на-
ходится в процессе геополитического 
и экономического передела. С вашей 
точки зрения, действительно ли мы на-
блюдаем глобальный «тектонический» 
сдвиг и какую роль в этом новом миро-
устройстве отводят России?

Ситуация, когда лишь одна стра-
на является привлекательной, когда 
всё в мире зависит лишь от одного го-
сударства, не может быть вечной. Как 
скоро это изменится — сложно сказать, 
но в последние годы процесс «распа-
да» на несколько полюсов, очевидно, 
ускорился.

Для всякого разумного человека 
Россия — это страна, без которой нель-
зя решить любые проблемы глобально-

го масштаба. Для европейских стран 
РФ — это отправная точка в том числе 
для выстраивания отношений с Азией.

Россия ведёт себя достаточно от-
ветственно, и всё, что мы наблюда-
ем, — это бесполезность новых санк-
ций и прочих ограничений. На них 
уже просто перестают обращать вни-
мание — жизнь идёт вперёд. Все пони-
мают, что Россия, как и Китай, будет 
играть важную роль в структуриро-
вании будущего мира.

Санкционной политике тем не менее 
скоро семь лет. Недавно ввели новые 
ограничения под довольно неожидан-
ным предлогом, готовится пакет допол-
нительных мер. Почему это происходит, 
если всем понятно, что санкции ниче-
го не дают?

Применяя санкции к России, Ев-
ропа ведёт себя как камикадзе. 

Но это продолжится до тех пор, пока, 
как у нас говорят, вода не подойдёт 
к горлу.

На последней встрече глав МИДов 
стран ЕС дискуссии, спора о том, нуж-
ны ли санкции из-за возможного от-
равления Навального, фактически 
не состоялось. Наш министр, напри-
мер, просто принял планы Брюссе-
ля к сведению. Кроме ограничений 
на этом заседании должен был быть 
утверждён план по спасению эконо-

мики, согласно которому Италия мог-
ла получить на преодоление послед-
ствий коронавируса свыше €200 млрд 
из европейских фондов. Если бы ита-
льянские представители выступили 
против новых санкций, страну могли 
бы просто лишить части денег.

Во время учёбы в России вы изучали 
русскую литературу эпохи Екатерины 
Великой. Изменилась ли роль нашей 
страны в европейской политике и эко-
номике с тех времён?

Екатерина была великим государ-
ственным деятелем и продвигала по-
настоящему революционные идеи. 
Она всегда подчёркивала, в том чис-
ле на уровне государственных доку-
ментов, что Россия — это часть Ев-
ропы. Вместе с тем по отношению 
к США она проявила великодушие. 
Когда Англия оказывала на импера-
трицу давление, чтобы она вмеша-
лась и положила конец той анархии, 
которая в тот момент происходила 
в Америке, Екатерина ответила, на-
писав блестящее письмо. В нём было 
сказано, что США должны сами ре-
шить свою судьбу. Как мы видим, мир 
изменился.

 

Счётчик на миллиард
Поголовную установку умных приборов 
хотят отменить

Валерий Воронов

Б изнес призвал отказаться от пого-
ловной установки умных счётчиков 

по учёту электроэнергии в домах. По за-
кону с 1 июля 2020 года все поставщики 
электричества должны менять вышед-
шие из строя приборы в многоквар-
тирных домах за свой счёт. С 1 января 
2022 года все устанавливаемые прибо-
ры должны быть интеллектуальными. 
По предварительным оценкам, в бли-
жайшие 16 лет необходимо установить 
45 млн новых счётчиков, на что потре-
буется от 630 млрд до 1,1 трлн рублей. 
Чтобы снизить затраты, бизнес предло-
жил следовать такому принципу: если 
менять приборы в доме, то либо все 
на умные, либо полностью отказаться 
от дорогого оборудования. Принимать 
решение должны региональные власти, 
считают авторы инициативы. Предло-
жения по изменению законодательства 
Ассоциация гарантирующих поставщи-
ков и энергосбытовых компаний напра-
вила в Госдуму 27 октября.

�� СЧЁТ НА МИЛЛИАРДЫ

С 1 июля 2020 года вышедшие из строя 
счётчики электроэнергии должны 
за свой счёт менять на новые постав-
щики электроэнергии, следует из фе-
дерального закона № 522 от 2018 года. 
А с 1 января 2022 года все устанавлива-
емые приборы должны быть умными — 
передавать данные напрямую в энер-
гетическую компанию, и ей не нужно 
отправлять сотрудника в дом сверить 
реальные показания с теми, которые 
передали жильцы. За установку новых 
умных счётчиков по закону также дол-
жен платить поставщик электричества. 
Он же обязан следить за исправностью 
приборов и, если нужно, менять их. 
С 2023 года за установку устаревшего 
счётчика начнут штрафовать.

Предполагалось, что расходы ком-
паний будут окупаться за счёт более 
точного учёта электроэнергии и эко-
номии на сверке показаний. Но, как 
отмечают в Ассоциации гарантирую-
щих поставщиков и энергосбытовых 
компаний, поголовная установка та-
ких приборов совершенно невыгодна, 
а издержки куда выше экономии.

— Стоимость этой программы в ча-
сти многоквартирных домов, по са-
мым скромным оценкам, составляет 

от 630 млрд до 1,1 трлн рублей, — от-
метил, в свою очередь, начальник де-
партамента развития розничного рын-
ка и сетей ассоциации «Сообщество 
потребителей энергии» Валерий Жи-
харев.

27 октября Ассоциация гарантиру-
ющих поставщиков и энергосбытовых 
компаний направила в комитет Гос-
думы по энергетике проект мер (есть 
у «Известий»), в котором предложила 
ввести другой подход в оснащении жи-
лых домов счётчиками. Бизнес считает, 
что не стоит менять счётчик в каждой 
отдельной квартире, а нужно делать 
это либо во всём доме, либо не делать 
вовсе. Решать, в каких домах менять 
старые счётчики на умные, должны 
власти субъектов, считают в ассоци-
ации.

— Законом предусмотрена точеч-
ная замена приборов. Но она не несёт 
никаких существенных плюсов для 
энергосистемы в целом. Комплексный 
подход можно сделать возможной оп-
цией по выбору субъекта РФ, — доба-
вили там.

Депутаты рассмотрят предложе-
ния бизнеса и направят их в профиль-
ные ведомства, сообщил «Известиям» 
первый зампред комитета ГД по энер-
гетике Валерий Селезнев. По его сло-
вам, важно не только учесть возмож-
ные потери компаний, но и избежать 
роста тарифов для населения.

Умные счётчики должны уметь пе-
редавать данные об объёмах потре-
бления электроэнергии, величине 
потерь на участке сети от точки изме-
рения до точки поставки, а также «за-
щищать» эти данные, объяснил анали-
тик ГК «Финам» Анатолий Вакуленко. 
Новые приборы помогут лучше учи-
тывать объём потребляемой электро-
энергии в стране, считает он.

Чтобы найти средства на замену 
счётчиков в жилых домах, поставщи-
ки электричества могут повысить та-
риф для других крупных потребите-
лей (например, заводов или торговых 
центров), отметил заместитель руко-
водителя экономического департа-
мента Института энергетики и финан-
сов Сергей Кондратьев.

Сегодня тарифы на электроэнер-
гию для граждан регулирует ФАС, 
и поэтому цены не могут быть выше 
определённых значений. В 2021 году 
тарифы могут вырасти не более чем 
на 5%, определено в прогнозе соци-
ально-экономического развития 
страны, отметили в НП «Совет рынка».

Однако ФАС разработала поста-
новление, по которому предельно до-
пустимый порог в тарифах на элек-
троэнергию может вырасти сверх 
разрешённого в случае установки 
в домах умных приборов учёта, сооб-
щили «Известиям» в антимонополь-
ной службе.

Если это предложение не будет ре-
ализовано, затраты понесут не граж-
дане, а крупные потребители, гово-
рят эксперты. Речь о так называемом 
перекрёстном субсидировании, при 
котором за более низкие тарифы для 
населения доплачивают крупные ор-
ганизации и предприятия.

«Учитывая, что по общему прави-
лу тарифы на электроэнергию для 
населения должны вписываться 
в темпы роста, заданные социально-
экономическим прогнозом, возника-
ет коллизия, которая может привести 
к очередному росту перекрёстного 
субсидирования», отмечено в доку-
менте ассоциации.

Об этом же говорит и Валерий Жи-
харев. В условиях сдерживания роста 
коммунальных платежей возникает 
риск перекладывания этих расходов 
в и без того перегруженные тарифы 
на электроэнергию для предприятий 
и организаций, считает эксперт.

�� БЕЗ ЛИШНИХ ТРЕБОВАНИЙ

Подход, по которому если и менять 
счётчики, то сразу во всём доме, мо-
жет дать компаниям экономию ка-
питальных затрат и сократить рас-
ходы на установку приборов, однако 
эта экономия не будет значительной, 
считает эксперт тематической пло-

щадки ОНФ «Жильё и городская сре-
да» Павел Склянчук.

Предложенная мера может дать 
негативный эффект в краткосроч-
ной перспективе — полная и одно-
моментная замена приборов в домах 
приведёт к резкому росту суммарных 
расходов, так как количество заменя-
емых приборов вырастет, считает Ва-
лерий Жихарев.

— Нет никакой объективной необ-
ходимости делать это ради удобства 
энергетиков и сомнительной эконо-
мии, которую потребители вряд ли 
почувствуют, — заключил он.

Также бизнес предлагает снизить 
требования к минимальному функ-
ционалу индивидуальных приборов 
учёта, что должно сократить затра-
ты на их установку. Но что именно 
в законе понимается под интеллек-
туальным счётчиком, и сейчас понять 
сложно, отметила старший аналитик 
ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

— Приборы, подходящие сегодня 
под категорию умных, в зависимости 
от технологических наворотов и до-
полнительных функций могут стоить 
от 1,5 тыс. до 150 тыс. рублей. Поэтому 
оценить объёмы средств на замену 
45 млн счётчиков пока не представля-
ется возможным. Цель слишком ам-
бициозная, поставщики не выбра-
ны, поэтому расхождения в сметах 
могут быть большими, — подчеркну-
ла она.

Именно поэтому требования к по-
всеместно устанавливаемым прибо-
рам учёта не должны быть излиш-
ними, чтобы поставщики не несли 
лишних затрат, заключили в ассоци-
ации.

«Известия» направили запрос 
в Минэнерго. Там на момент публи-
кации не ответили на запрос.

Экономика и бизнес

« СЕЙЧАС ЕВРОПА В ЦЕЛОМ ИДЁТ В ФАРВАТЕРЕ АМЕ-
РИКАНСКОЙ ПОЛИТИКИ. НО, ЕСЛИ ВСТАНЕТ ВОПРОС 
ОБ УГРОЗЕ БЕЗОПАСНОСТИ, ПОЯВИТСЯ РИСК НО-

ВОЙ ГОНКИ ВООРУЖЕНИЙ, ВРЯД ЛИ МЫ БУДЕМ СТОЛЬ ЛОЯЛЬ-
НЫ США

28 октября Росстандарт объявил об отзыве 90 124 ма-
шин Lada Xray и Lada Vesta, произведённых с 25 янва-
ря 2018 года по 30 сентября 2020 года. Причиной стало 
возможное повреждение элемента топливного трубо-
провода из-за контакта с хомутом жгута проводов

В неровном строю
Названы пять самых отзываемых брендов машин
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Отложенное действие
COVID повреждает органы уже после выздоровления

Мария Недюк

Коронавирус может проявить себя 
уже после выздоровления пациен-

та, сообщили учёные из России и Япо-
нии. Отложенный эффект выражен 
поражением внутренних органов. При-
чём он возможен даже у людей, у ко-
торых не было явных симптомов пнев-
монии. Это происходит из-за того, что 
патоген атакует костный мозг, говорят 
специалисты. Именно поэтому в тка-
нях различных органов патологоана-
томы находят мегакариоциты — ги-
гантские клетки костного мозга. Это 
объясняет и проблемы с тромбами 
у людей с тяжёлой формой COVID-19, 
и отмирание тканей органов, которое 
медики наблюдают при вскрытии тел 
погибших.  

�� ЦЕЛЬ — КОСТНЫЙ МОЗГ

Специалисты департамента фунда-
ментальной медицины Дальнево-
сточного федерального университета 
(ДВФУ) вместе с учёными Тихооке-
анского государственного медицин-
ского университета и японскими 
коллегами исследовали биологиче-
ские материалы более 100 пациен-
тов, умерших от COVID-19, который 
был подтверждён ПЦР-тестом. Ста-
тья об этом опубликована в журна-
ле Archiv EuroMedica. Группу контро-
ля составили 14 пациентов, погибшие 
в результате травм, несовместимых 
с жизнью. Специалисты сделали вы-
вод: SARS-CoV-2 может атаковать 
красный костный мозг.

— Вирус попадает на эпителий, 
где размножается, а потом выходит 

в кровь и атакует мишени, которы-
ми может выступать как внутрен-
ний эпителий (ЖКТ, лёгкие, моче-
половая система), так и красные 
кровяные тельца — эритроциты, — 
рассказала «Известиям» руководи-
тель исследования, профессор ка-
федры фундаментальной медицины 
Школы биомедицины ДВФУ Галина 
Рева. — Мы предполагаем, что глав-
ной целью вируса становится крас-
ный костный мозг, где он поврежда-
ет эндотелий, в норме регулирующий 
миграцию созревающих эритроци-
тов в кровь. Именно по этой причине 
с клетками иммунитета происходят 
странные вещи, а в тканях различных 
органов мы находим мегакариоциты — 
очень крупные клетки костного мозга.

Мегакариоциты в норме становят-
ся источниками тромбоцитов, отве-
чающих за свёртываемость крови, 
но при COVID-19 они сгущают кровь 
в сосудах без необходимости, поясни-
ла профессор. А погибшие эритроци-
ты могут стать причиной поражения 
нейронов мозга, сосудов и внутренних 
органов, которым перестаёт хватать 
кислорода. В тяжёлых случаях воз-
можна полиорганная недостаточность 
(отказ органов): человек фактически 
начинает задыхаться, а аппараты ИВЛ 
не помогают, поскольку кислород не-
чем транспортировать в ткани.

На следующем этапе исследова-
ний учёные определят, как вирус дей-
ствует на уровне клеток, сообщили 
в ДВФУ. Это даст возможность раз-
работать эффективные терапевти-
ческие методики для лечения людей 
с тяжёлым течением болезни. Иссле-
дование выполняется в рамках госза-

дания и международного российско-
японского гранта.

�� ЭФФЕКТ ЧАСОВОЙ БОМБЫ

Фиброз лёгких — самое очевидное 
проявление COVID-19. Но формиру-
ется он не только из-за рубцевания 
в зоне повреждения, рассказала Гали-
на Рева. Поскольку причиной фиброза 
становятся выброшенные в кровь ме-
гакариоциты, аналогичные явления 
могут происходить в тканях всех па-
ренхиматозных (плотных) органов — 
лёгких, печени, селезёнки, почек, под-
желудочной и щитовидной желёз.

— Это процесс агрессивный, хотя 
может быть медленным и протекать 
относительно доброкачественно, 
без клинических проявлений. Появ-
ляются анемия (уменьшение коли-
чества эритроцитов и гемоглобина 
в крови. — «Известия»), одышка, тахи-
кардия (учащение пульса. — «Извес-
тия»), но человек может этого не заме-
тить, — отметила Галина Рева. — При 
этом уменьшается количество функ-
ционально активных клеток органов. 
Иногда локальные изменения прини-
мают вид крупного фиброзного об-
разования  — опухолевидного. Па-
тология очень опасна, поскольку 
клинические признаки могут поя-
виться, когда эти необратимые про-
цессы повредили значительный объ-
ём органа.

Другими словами, повреждения 
в различных органах могут обнару-
жить себя через длительное время 
после выздоровления, причём даже 
у тех, кто болел без явных дыхатель-
ных симптомов.

�� ОТКРЫТЫЙ ВОПРОС

В зарубежной литературе появля-
ются публикации, подтверждающие 
выводы дальневосточных учёных. 
В них сказано: коронавирус нового 
типа оказывает влияние на эритро-
циты периферической крови, сооб-
щил «Известиям» профессор-иссле-
дователь Медицинского института 
БФУ им. И. Канта (вуз — участник про-
граммы повышения конкурентоспо-
собности образования «5–100») Анд-
рей Продеус.

— Например, один из механизмов 
может заключаться в том, что неко-
торые вирусные белки влияют на воз-
можность атома железа присоеди-
няться к молекуле гемоглобина, что 
влияет на способность переносить 
кислород. И формирование нормаль-
ного эритроцита нарушается, — от-
метил Андрей Продеус. — У человека 
и без того пневмония с нарушением 
проницаемости сосудистой стенки 
и воспалением, что мешает газооб-
мену между альвеолой и капилляром, 
а в это же время ещё и эритроциты те-
ряют свои основные функции.

По словам профессора, вполне 
возможно, что нарушение процесса 
формирования эритроцитов проис-
ходит именно в костном мозге. Что же 
касается долгосрочной перспекти-
вы и влияния коронавируса на здо-
ровье, этот вопрос необходимо изу-
чать дополнительно, считает Андрей 
Продеус.

Если говорить об отложенном дей-
ствии нового коронавируса, то учёные 
действительно могут строить предпо-
ложения о целом букете заболеваний 
и состояний, связанных с инфициро-
ванием COVID-19, а также о постко-
видном синдроме, сообщил «Извес-
тиям» и.о. заведующего лабораторией 
анализа показателей здоровья насе-
ления и цифровизации здравоохра-
нения МФТИ Станислав Отставнов.

— Это последствия как самого за-
болевания, в том числе у тех, кто пе-
ренёс его без явных симптомов, так 
и лечения COVID-19. Как мы видим, 
препараты, назначаемые сегодня 
в соответствии с ведомственными 
нормативными документами, могут 
вызывать ощутимые побочные эф-
фекты, — пояснил эксперт. — Однако 
мы ещё многого не знаем, и, к сожале-
нию, бо`льшая часть информации бу-
дет получена эмпирическим путём — 
при наблюдении за пациентами.

Не бойся, он с тобой
Молодёжь опасается ковида меньше, чем потери смартфона

Валерия Нодельман

Российские учёные исследовали и си-
стематизировали все возможные 

социокультурные угрозы, с которыми 
сталкивается современное общество. 
Результатом работы стало дерево, ос-
новные ветви которого и представля-
ют собой угрозы обществу, индивиду, 
культуре. В ходе исследования выясни-
лось: сегодня наши сограждане боль-
ше опасаются экономических проблем, 
чем коронавируса. Для многих угроза 
введения очередных ограничительных 
мер страшнее перспективы подхватить 
новую болезнь. Специалисты отмеча-
ют: ряд традиционных для культуры 
угроз, например потеря чести и досто-
инства, канул в прошлое. А молодёжь 
вообще больше всего боится потерять 
мобильный телефон, в котором зача-
стую содержится вся жизнь. Всю эту ин-
формацию специалисты центра ког-
нитивных программ и технологий РГГУ 
объединили в словарь концептов и тер-
минов угроз.

�� БЕРЕГИ ЧЕСТЬ

Созданный в центре когнитивных про-
грамм и технологий РГГУ словарь (а если 
говорить точнее — тезаурус, то есть пе-
речень концептов и терминов) угроз 
стал первой в мире подобной работой. 
Велась она в рамках проекта Российско-
го научного фонда (РНФ).

— Угроза — потенциальное нанесение 
вреда, деформация, изменение чего-то. 
Понятие угрозы очень близко к риску, — 
пояснила «Известиям» руководитель 
проекта, директор центра, профессор, 
доктор филологических наук Вера За-
боткина. — Есть два типа угрозы. Ре-
альная — например, угроза пандемии, 
носящая природный характер. И словес-
ная — когда кто-то угрожает другому че-
ловеку. Мы рассматриваем и то и другое. 
Но в большей мере объективно суще-
ствующие угрозы, которые в данный 
момент нависли над нашим обществом.

В результате работы появилось де-
рево различных видов угроз. На верх-
нем уровне расположены социокультур-
ные угрозы, на следующем они делятся 
на угрозы обществу, индивиду, культуре.

Угрозы обществу разветвляются 
на угрозы институтам — брака и семьи, 
науки, образования, искусств. В каж-
дом из этих подразделений выделяет-
ся следующий уровень. Конкретные 
угрозы институту семьи и брака — до-
бровольная бездетность, пропаганда 
сексуальных свобод и т.д. Угроза искус-

ству — деэстетизация (потеря эстети-
ки), коммерциализация, разрыв преем-
ственных связей.

Среди угроз индивиду главная сей-
час — потеря идентичности, пояснила 
Вера Заботкина. Следом идут дискри-
минация по возрасту (эйджизм) и соци-
альная незащищённость отдельных воз-
растных категорий.

Угроза культуре — это перестройка 
системы ценностей.

— В нашей литературе постоян-
но присутствовало понятие чести, — 
рассказала руководитель проекта. — 
В современной же слово «честь» почти 
не употребляется. Вообще, из обихода 
современных молодых людей вышли по-
нятия «честь» и «достоинство». В Сети 
вы не встретите ни одного текста, где бы 
они звучали. Или, например, у Пастер-
нака мы читаем: «Быть знаменитым не-
красиво, не это подымает ввысь» — что 
всегда было частью нашей культуры. 
А сейчас быть знаменитым красиво.

�� УГРОЗА ОТ МАСКИ

В угрозе обязательно присутствуют три 
компонента. Первый — так называемый 
агенс, источник угрозы. Это может быть 
природа, какие-то общественные инсти-
туты, отдельный человек. Второй — па-
циенс: тот, на кого направлена угроза. 
А вот третий присутствует не всегда — 
это контрагенс, который противодей-
ствует угрозе. Им может быть и народ, 
и отдельный человек.

— Сейчас интересная ситуация с ко-
ронавирусом. Получается, что есть при-
родная угроза, агенс — это вирус, направ-

ленный на пациенса — народ, население 
земного шара. А правительства и орга-
низации типа ВОЗ этой угрозе противо-
действуют, — отметила Вера Заботкина.

Но теперь, по её словам, создался 
второй уровень противодействия — ме-
рам правительства противостоит уже 
народ. Например, на Западе действия 
властей, препятствующие распростра-
нению коронавируса, воспринимают-
ся населением как угроза, нарушение 
прав человека.

Угроза, которую люди во всём мире 
видят в коронавирусе, связана с не-
развитостью систем здравоохранения. 
И надо с удовлетворением отметить: 
наша страна достойно прошла первую 
волну эпидемии, отметил в беседе с «Из-
вестиями» доктор исторических наук, 
профессор, действительный член РАН 
Александр Чубарьян.

Более того, в РФ коронавирус вооб-
ще не воспринимается населением как 
основная угроза. Это показал социоло-
гический опрос, проведённый в рамках 
проекта. Выяснилось, что главная угро-
за для россиян всех возрастов — потеря 
работы. В целом больше всего люди бо-
ятся угроз экономического характера — 
роста цен, сокращения зарплаты, поте-
ри сбережений и повышения налогов.

Ещё одна угроза — потеря близко-
го человека. Далее по убывающей идут 
угрозы отсутствия правдивой инфор-
мации, невозможности получения ле-
чения, сокращения общения с близкими 
и невозможности отправиться в отпуск. 
Интересно, что обязательная вакцина-
ция от COVID-19 воспринимается как 
бо`льшая угроза, чем риск заразиться 

коронавирусом — он находится на по-
следнем месте среди двух десятков при-
чин для тревоги россиян.

Есть различия в восприятии угроз 
и в возрастных группах.

— Молодёжь больше всего боится по-
терять мобильник — там вся жизнь, — от-
метила Вера Заботкина.

�� МОЗГОВОЙ ШТУРМ

Проект по созданию тезауруса называ-
ется «Когнитивные механизмы и дис-
курсивные стратегии преодоления 
социокультурных угроз». Над ним ра-
ботали пять групп учёных: когнитив-
ные лингвисты, историки и наррато-
логи, а также когнитивные психологи 
и социологи.

— Мы выиграли конкурс лаборато-
рий мирового уровня, объявленный 
РНФ, и получили статус такой лабора-
тории, — рассказала Вера Заботкина. — 
С сентября 2017 года мы начали работу 
по проекту. Он рассчитан на три с поло-
виной года — с 2017-го до конца 2020-го. 
О работе мы отчитывались в том числе 
публикациями в международных жур-
налах как на русском, так и на англий-
ском языке. Должны были по плану опу-
бликовать 50 статей, но сейчас их уже 
под 70.

По словам Веры Заботкиной, рабо-
та над словарём может быть продолже-
на. Например, стоит сравнить результа-
ты проведённого нейросемантического 
исследования мозга с американскими 
достижениями в этой области. Инте-
ресным продолжением проекта может 
быть и сопоставление восприятия угроз 
в нашей и других странах, добавил Алек-
сандр Чубарьян.

— Российскими учёными была проде-
лана уникальная работа, таких словарей 
нет в других странах. Есть семантиче-
ский словарь угроз, он выпущен в США. 
У нас такой тоже существует. А тезауру-
са социокультурных угроз нет нигде, — 
отметил академик.

Проблема угроз уже несколько лет 
занимает специалистов всего мира. 
Это связано с появлением новых вызо-
вов, которые требуют объединения че-
ловечества: всеобщее потепление, тер-
роризм, а теперь ещё и пандемия. Общая 
задача науки — провести инвентариза-
цию явления, прежде чем выработать 
противодействие. И в этом смысле сло-
варь угроз чрезвычайно важен: он помо-
жет понять, какое место занимает опре-
делённая угроза среди других, какова 
её продолжительность, какие факторы 
уже привели к снижению этой угрозы.

A Национальный медицин-
ский исследовательский 

центр им. В.А. Алмазова сейчас рабо-
тает с ковидными больными?

Нет, но это связано с тем, что сохра-
няется необходимость лечения боль-
шого потока больных с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. Мы в центре 
Алмазова сейчас работаем так, как 
не работали никогда в жизни. Оче-
редь на плановую помощь сформи-
рована до начала 2021 года. Вот и да-
вайте соизмерять: на одну чашу весов 
поставим COVID-19, на другую — по-
мощь этим больным. Поэтому нужно 
все силы бросить на то, чтобы лечить 
пациентов с COVID-19 на амбулатор-
ном этапе. По той же причине сейчас 
не идёт речь о том, чтобы центр Ал-
мазова снова подключился к помо-
щи пациентам с коронавирусом. Од-
нако, если обстоятельства потребуют, 
мы готовы, но пока ситуация в городе 
контролируемая.

Почему так вырос поток сердечников?
Мы видим увеличение смертно-

сти от сердечно-сосудистых заболе-
ваний в связи со многими факторами. 
Это и сама коронавирусная инфек-
ция, и боязнь посещения поликли-
ник. Поэтому вопрос восстановления 
полноценной деятельности системы 
здравоохранения — диспансериза-
ции, профилактики, лекарственного 
обеспечения, плановой помощи, вы-
сокотехнологичной медицинской по-
мощи — это то, что поставлено сегод-
ня Министерством здравоохранения 
на одно из первых мест.

Учитывается ли опыт первой волны? Что 
она показала?

Важнейший вывод — это то, что 
до 50% лёгких больных находились в ста-
ционарах. Поэтому сейчас стоит задача 
и в стране, и в Санкт-Петербурге умень-
шить нагрузку на стационары, обеспе-
чить перевод помощи на амбулаторно-
поликлиническое звено. Мы должны 
создать бесшовную связку между ста-
ционаром, поликлиникой и учрежде-
ниями реабилитации. И обеспечить, 
чтобы при лечении каждого больного 
использовались все лучшие практики, 
весь опыт, накопленный в борьбе с ко-
ронавирусной инфекцией, — и наш оте-
чественный, и зарубежный.

Поликлиники справятся?
Должны справиться, но для этого, как 

говорит нам Минздрав, должны быть на-
лажены своевременная диагностика, те-
стирование. Помощь на амбулаторном 
этапе должна включать противовирус-

ную и противовоспалительную терапию, 
необходимо шире применять информа-
ционные технологии. Мы переживаем 
совершенно новый этап в использова-
нии телемедицинских технологий, ко-
торые позволяют поддерживать боль-
ного и оказывать необходимую помощь 
на расстоянии — вести пациентов как 
в период заболевания, так и во время 
реабилитационных мероприятий. Это 
и уменьшит нагрузку на медицинский 
персонал, и позволит сосредоточиться 
на лечении тяжёлых пациентов.

То есть телемедицина рванула вперёд?
COVID-19 стал серьёзным вызовом 

для системы здравоохранения, её спо-
собности к быстрым переменам. Бы-
стро — за неделю-две — решались проб-
лемы, на которые раньше отводилось 
несколько месяцев. Сегодня практиче-
ски все районные поликлиники и ста-
ционары в Санкт-Петербурге имеют до-
ступ к системам телемедицины. Но этот 
ресурс используется явно недостаточ-
но — можно говорить о считаных про-
центах от имеющихся возможностей.

При борьбе с любой инфекцией есть три 
обязательных трека: вакцинация, лекар-
ство, профилактика. Что сейчас особен-
но важно?

Ситуация уникальная: мы имеем вак-
цину и ожидаем массовую вакцина-
цию. И в то же время у нас нет абсолют-
но эффективного лекарства для лечения 
COVID-19, хотя очень надеемся, что поя-
вится. В этой ситуации мы должны раз-
вивать профилактику. Это мера номер 
один! Профилактика заражения и про-

филактика тяжёлого течения заболева-
ния и осложнений.

Обычные меры профилактики для SARS-
CoV-2 работают?

Да. Это как ограничительные и сани-
тарные меры, так и усилия, нацеленные 
на поддержание индивидуального им-
мунитета. Они важны и точно могут сни-
зить риск заболеваемости как COVID-19, 
так и сезонными респираторными ин-
фекциями и гриппом. Это рациональ-
ное питание и физическая активность. 
Считаю, что сейчас нужно активно мо-
тивировать население на сохранение 
здорового образа жизни, на хорошее 
настроение. COVID-19 реже встречает-
ся там, где выше уровень счастья. Эмо-
циональную составляющую тоже надо 
не упускать из виду.

А вы сами используете какие-то профи-
лактические меры? Что советуете сотруд-
никам?

Сам принимаю поливитамины 
и микроэлементы. Весной были озву-
чены данные по Италии, и они удиви-
ли: у больных был выявлен дефицит ви-
тамина D — это при их-то солнечности! 

Общество

« ГЛАВНОЙ ЦЕ-
ЛЬЮ ВИРУСА 
СТАНОВИТСЯ 

КРАСНЫЙ КОСТНЫЙ МОЗГ, 
ГДЕ ОН ПОВРЕЖДАЕТ ЭН-
ДОТЕЛИЙ, В НОРМЕ РЕГУ-
ЛИРУЮЩИЙ МИГРАЦИЮ 
СОЗРЕВАЮЩИХ ЭРИТРО-
ЦИТОВ В КРОВЬ. ПО ЭТОЙ 
ПРИЧИНЕ С КЛЕТКАМИ ИМ-
МУНИТЕТА ПРОИСХОДЯТ 
СТРАННЫЕ ВЕЩИ

«Наша вакцина — это  
 “кефирчик” на основе 
энтерококка»
Академик РАН Евгений Шляхто — о новом препарате 
от коронавируса, профилактике болезни и поддержании 
уровня счастья
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Резоны доступа
Родители жалуются на недопуск к паллиативным детям

Любовь Лежнева

В некоторых регионах из-за панде-
мии родных не пускают в реанима-

цию к паллиативным детям. Об этом 
«Известиям» сообщили представители 
Всероссийской организации родителей 
детей-инвалидов (ВОРДИ). Схожие слу-
чаи уже были выявлены в начале лета, 
поэтому в июле вице-премьер Татьяна 
Голикова поручила обеспечить доступ 
хотя бы одного родителя или предста-
вителя. По словам матерей, с которы-
ми пообщались «Известия», увидеть 
ребёнка не дают даже при отрицатель-
ном тесте на коронавирус. Обществен-
ники планируют направить обращение 
зампреду правительства и в Минздрав 
РФ с просьбой разобраться в ситуации. 
В Госдуме пообещали проследить за ре-
шением вопроса.

�� «ЭТО БОЛЬШАЯ  
МАТЕРИНСКАЯ БОЛЬ»

Летом общественным организациям 
удалось убедить федеральные вла-
сти обеспечить доступ родителей или 
официальных представителей к пал-
лиативным детям, которые находят-
ся в реанимации, при наличии у взрос-
лых отрицательного теста на COVID-19. 
3 июля на внеочередном заседании со-
вета при правительстве по вопросам 
попечительства в социальной сфере 
вице-премьер Татьяна Голикова дала 
соответствующее поручение (это про-
писано в подп. «б» п. 7 протокола № 4). 
Однако в некоторых региональных 
больницах данное решение не испол-
няется, поделилась с «Известиями» ку-
ратор ВОРДИ по направлению паллиа-
тивной помощи Светлана Черенкова.

— Чтобы решить проблему, семьи 
могут обратиться в Следственный ко-
митет. Однако они рискуют на местах 
получить серьёзное противодействие 
со стороны Минздрава. К сожалению, 
у нас есть примеры, когда на родителей 
начинают копать и со стороны органов 
опеки. То есть у людей от этого может 
появиться ещё больше проблем, — ска-
зала она, отметив, что все тяжело-
больные дети находятся под постоян-
ной угрозой смерти, поэтому родители 
ждут любой возможности встретиться.

Организация планирует напра-
вить обращение Татьяне Голиковой 
и в Минздрав России с просьбой обра-

тить внимание на невыполнение пору-
чений в регионах.

Проблемы с допуском ВОРДИ обна-
ружены в Оренбургской и Астрахан-
ской областях, Ханты-Мансийском 
автономном округе, Забайкальском 
и Красноярском краях, а также в Ре-
спублике Коми.

Без поддержки близких паллиатив-
ным детям очень сложно жить, даже 
если им оказывается надлежащий ме-
дицинский уход, рассказала «Извести-
ям» жительница Нижневартовска. Ама-
лия не может встретиться с ребёнком, 
находящимся в паллиативной палате 
реанимационного отделения.

— Шесть лет ходили каждый день. 
Я и купала, и кормила. Однако после на-
чала карантина нам запретили ходить. 
Потом с августа нас запустили, но с од-
ним условием — мы должны были сда-
вать каждую неделю тест на коронави-
рус. Это очень недешёвая процедура, 
но мы были готовы на это, главное — уви-
деть ребёнка. Только если он отрица-
тельный, мы можем навещать. Однако 
с 14 октября снова объявили карантин. 
Дети там лежат, а мы можем передать 
только продукты питания и необходи-
мые вещи, — рассказала женщина.

Наличие проблемы «Известиям» 
подтвердила ещё одна жительница 
Нижневартовска Снежана, у которой 
ребёнок постоянно находится на аппа-
рате ИВЛ в той же больнице.

— Каждый день я ухаживала за ним, 
по факту выполняла работу медсестёр. 
Я была с ним всегда. Но из-за пандемии 
я не видела ребёнка сначала четыре ме-
сяца — с мая по август. Я обращалась 
и к губернатору, и в минздрав. Я пред-
лагала бесплатно работать в больни-
це — лишь бы быть рядом со своим ре-
бёнком. Но никто не захотел и не смог 
помочь. С августа по октябрь нас пуска-
ли, а потом снова запретили, — сооб-
щила она.

Все трудности расставания пережи-
ла и жительница Коми Юлия. Она мама 
ребёнка с синдромом Эдвардса.

— По законам генетики моя доч-
ка не может жить, но благодаря люб-
ви и поддержке ей уже исполнилось 
14 лет. Во время пандемии мы стол-
кнулись с пубертатным периодом. Она 
не спала несколько суток, у неё изме-
нились зрачки, посинели губы. Её сра-
зу отвезли в реанимацию, но меня не пу-
стили. Без моего присутствия у ребёнка 

началась истерика, врачи не могли ра-
зобраться, как её успокоить. Я слыша-
ла через окно, как мой ребёнок кричал, 
но не могла ничего сделать. Это боль-
шая материнская боль, — поделилась 
с «Известиями» женщина.

Девочка провела в реанимации 
несколько дней летом, однако семья 
до сих пор восстанавливает её здоро-
вье после психоэмоционального шока.

�� «КАЖДАЯ ВСТРЕЧА  
МОЖЕТ БЫТЬ ПОСЛЕДНЕЙ»

Отрицательного результата теста на ко-
ронавирус и положительного заключе-
ния терапевта должно быть достаточно, 
чтобы пустить родителя к ребёнку, ко-
торому оказывают паллиативную по-
мощь, рассказал «Известиям» главный 
внештатный специалист — неонатолог 
департамента здравоохранения Орлов-
ской области, заведующий неонаталь-
ной службой НКМЦ им. З.И. Круглой 
Эдуард Третьяков.

— Это всё согласно приказу. Это 
как плановая госпитализация. Роди-
тели показывают, что они здоровы, 
и подписывают заявление, что не были 
в контакте с больными коронавирусом. 
Мы всегда их стараемся замотивиро-
вать — вы идёте к своему больному ре-
бёнку, у которого ослаблен иммунитет. 
Здравомыслящая мама не подвергнет 
его опасности, — подчеркнул он.

Сначала все больницы выбра-
ли стратегию «всё запретить, никого 
не пускать», говорит Эдуард Третьяков. 

Однако родители паллиативных детей 
начали возмущаться и заявлять, что го-
товы пройти все необходимые анализы, 
чтобы встретиться с ребёнком.

— Если родители соблюдают 
СанПиНы, то проблем с посещением 
быть не должно. Одно дело, когда род-
ственники понимают, что ребёнок у нас 
задержится ненадолго, — мы можем 
их уговорить отдохнуть, аргументируя 
это тем, что мы позаботимся о малыше. 
Но совершенно другая ситуация, когда 
у нас паллиативный пациент и мы знаем, 
что этот ребёнок, к сожалению, в бли-
жайшем будущем вряд ли сможет поки-
нуть стены нашего отделения реанима-
ции. Тут уже у нас включается эмпатия. 
Врачи проявляют обычное сочувствие. 
Ведь каждая встреча может быть по-
следней, — объяснил Эдуард Третьяков.

В Госдуме пообещали изучить во-
прос. Член комитета по развитию граж-
данского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных объединений 
Владимир Крупенников сказал «Извес-
тиям», что будет общаться с предста-
вителями ВОРДИ и при необходимо-
сти по итогам направит депутатский 
запрос в региональные минздравы, ко-
торые должны будут объяснить проис-
ходящее.

«Известия» направили запросы в фе-
деральный и региональные минздравы. 
В медицинском ведомстве Коми сооб-
щили, что им не поступала информация 
о недопуске в реанимацию, проверка 
министерством больниц по этому во-
просу не планируется.

Стоп-кадры
Россияне больше граждан других стран боятся остаться без работы

Ярослава Костенко

Россияне больше жителей других 
стран боятся потерять работу в бли-

жайшем году. О своём страхе лишиться 
должности заявили 75% наших сооте-
чественников, принявших участие в ис-
следовании аналитической компании 
Ipsos. Беспокоятся, считают эксперты, 
в основном те, кто работает в секторе 
малого и среднего бизнеса. В период 
пандемии коронавируса именно они 
оказались самыми незащищёнными 
сотрудниками. Ситуацию может ис-
править создание профильного орга-
на, который курировал бы эту сферу 
экономики, считают представители 
бизнеса.

�� МАЛЫЙ И УЯЗВИМЫЙ

Согласно исследованию Ipsos, про-
ведённому среди населения 27 стран, 
россияне больше всех опасаются 
потерять работу в ближайший год. 
На соответствующий вопрос экспер-
тов положительно ответили 75% жи-
телей РФ.

На втором месте идёт Испания — 
в этой стране лишиться работы бо-
ятся 73% граждан. За ними следует 
Малайзия — там таких 71%.

А вот меньше всего за своё мес-
то переживают жители Германии 
(26%), Швеции (30%) и Нидерландов 
(36%).

Больше прочих возможностью 
остаться безработными обеспо-
коены сотрудники сферы малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП), считает председатель коми-
тета «Опоры России» по трудовым от-
ношениям и охране труда Дмитрий 
Третьяков.

— В малом и среднем бизнесе за-
действованы около 37% жителей 
страны, которые остались с панде-
мией практически один на один. Они 
почти самые незащищённые пред-
ставители рынка труда, особенно 
в нынешних условиях, — заявил он. — 
Скорее всего, именно они и попали 
в выборку респондентов.

При этом ситуация в области МСП 
сложная и без учёта кризиса, отме-
тил Дмитрий Третьяков. В госучреж-
дениях и крупных компаниях трудо-
вые договоры заключаются по всем 
правилам, а вот немалая часть мало-
го бизнеса существует в теневом сек-
торе экономики, где отношения часто 
регламентируются ненадлежащим 
образом.

— Кроме того, субсидии мало-
му и среднему бизнесу невелики, 
и воспользоваться ими может дале-
ко не каждый работодатель. А, на-
пример, профсоюзов, которые от-
стаивали бы права сотрудников 
и работодателей, как в других стра-
нах, у нас нет. Жаловаться по боль-
шому счёту некуда, — подчеркнул 
эксперт. — Трудовая инспекция и про-
куратура — это, скорее, карающие ор-
ганы, а не профилактические.

По мнению Дмитрия Третьякова, 
в России необходимо создать про-
фильный орган, который курировал 
бы интересы малого и среднего биз-
неса на уровне правительства.

�� УМНОЖАЕМ НА ТРИ

А вот основатель сервиса подбора 
персонала SuperJob Алексей Заха-
ров в результатах исследования Ipsos 
усомнился.

— То, что в России опасаются поте-
рять работу больше, чем в США, где 
рынок намного динамичнее, сомни-
тельно, — сказал он. — Взять даже по-
пулярную культуру: в американских 
фильмах мы часто можем видеть сце-
ну, как приходит начальник и сразу 
же увольняет неугодного сотрудника, 
а тот грустно собирает вещи и немед-
ленно уходит. В России такое пред-
ставляется не очень реальным — у нас 
процессы увольнения куда сложнее.

В рейтинге, предоставленном 
Ipsos, США занимают 24-ю строчку. 
Согласно исследованию, там лишить-
ся работы в течение года боится 36% 
населения.

— В целом же страх потери ра-
боты — один из основных. И, есте-

ственно, что в кризисные времена 
он уси ливается, — отметил Алексей 
Захаров.

Хотя уровень безработицы в на-
шей стране всё же довольно велик, 
считает эксперт. В октябре министр 
труда и социальной защиты Антон 
Котяков сообщил, что в России за-
регистрированы 4,8 млн безработ-
ных. За период пандемии эта цифра 
выросла на 1,3 млн.

— Чтобы получить реальную цифру, 
можно умножить официальные дан-
ные на три, — пояснил он. — То есть 
сейчас у нас примерно 15 млн безра-
ботных.

Кроме того, к тем, кто ищет рабо-
ту, можно добавить и тех, кто её поис-
ками не озаботился, — добавил Алек-
сей Захаров.

�� ЖДЁМ ВОССТАНОВЛЕНИЯ

В Ipsos также проанализировали 
и процессы приобретения на теку-
щем месте работы новых навыков, 
необходимых в карьере. Здесь Рос-
сия оказалась на 25-м месте — такой 
возможностью пользуются менее по-
ловины (48%) наших сограждан. 26-ю 
и 27-ю строчки в этом разделе ис-
следования занимают Швеция (46%) 
и Япония (45%).

— Для того чтобы можно было ра-
сти по карьерной лестнице или по-
лучить новое место работы, должны 
создаваться и новые рабочие места, 
а у нас довольно большой рост безра-
ботицы. Пусть сейчас он и замедля-
ется, но восстановления, а тем более 
создания новых рабочих мест пока 
не происходит, — пояснил замести-
тель председателя Федерации неза-
висимых профсоюзов России (ФНПР) 
Александр Шершуков.

Сейчас в стране появляются ва-
кансии, которые покинули мигранты, 
вернувшиеся домой, но эти рабочие 
места существенного переобучения 
не требуют, уточнил он.

Больше всего приобретени-
ем новых компетенций через ны-
нешнего работодателя озабочены 
в Испании (86%), Перу (84%) и Мек-
сике (83%).

Исследование Ipsos проводилось 
с 25 сентября по 9 октября 2020 года. 
В нём приняли участие 12,4 тыс. ре-
спондентов из 27 стран. Глобальный 
показатель страха потерять работу — 
54% сотрудников по всему миру. Воз-
можность получения новых навыков 
беспокоит 67% людей.

Общество

Потоковое создание
Пандемия испытывает на прочность скорую помощь

Максим Ходыкин

Н агрузка на систему здравоохранения 
в регионах — в частности, на скорую 

медицинскую помощь (СМП) — увеличи-
лась в несколько раз, сообщили «Извес-
тиям» в Госдуме. При этом ситуация слож-
нее, чем весной, так как выросло число 
подхвативших ОРВИ и другие сезонные 
заболевания. В московском депздра-
ве «Известиям» рассказали о том, что 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года скорую стали вызы-
вать на 10–15% чаще. Увеличение нагруз-
ки по сравнению с весенними месяцами 
отметили в профильном ведомстве Во-
ронежской области. Но главная пробле-
ма не в машинах, а в людях — многие ра-
ботают сверхурочно, заявили в Совфеде.

�� ТЕХНИКА НА ПРЕДЕЛЕ

Нагрузка на автопарк СМП серьёзно вы-
росла — такую проблему отмечают даже 
в бюджетно обеспеченных регионах.

— Если взять, к примеру, количество 
обращений в скорую помощь за ана-
логичный период прошлого года, от-
мечается увеличение количества 
вызовов на 10–15%, — сообщили «Извес-
тиям» в столичном депздраве, ссылаясь 
на данные от главврача Станции скорой 
и неотложной медицинской помощи 
им. А.С. Пучкова Николая Плавунова.

При этом специалист отметил, что 
нехватки бригад на данный момент нет. 
В Воронежской области также отметили 
усилившуюся нагрузку на машины СМП.

— В связи с эпидемиологической об-
становкой в РФ, связанной с новой ко-
ронавирусной инфекцией, в сравнении 
с весенним периодом 2020 года нагруз-
ка на автомобили СМП выросла за счёт 
увеличения количества вызовов, закон-
чившихся медицинской эвакуацией, — 
рассказали «Известиям» в департаменте 
здравоохранения Воронежской области.

Там подчеркнули, что срок эксплу-
атации 30% машин составляет более 
пяти лет. При этом в ведомстве отчи-
тались, что в рамках федеральных кон-
трактов в 2020 году было поставлено 
24 автомобиля СМП. Всего за скорой 
помощью закреплено 320 машин.

В минздраве Нижегородской облас-
ти «Известиям» не предоставили отве-
та на вопрос о загруженности машин 
СМП. Там лишь отметили, что «на се-
годняшний день проводится большая 
работа по улучшению качества обслу-
живания пациентов системой скорой 
медицинской помощи». В профильном 
ведомстве Орловской области также со-

общили о стабильной ситуации и хоро-
шем техническом состоянии 212 транс-
портных средств.

Сенатор от Орловской области Вла-
димир Круглый в разговоре с «Известия-
ми» подтвердил серьёзно возросшую 
нагрузку на систему здравоохранения. 
Он отметил, что ситуация различает-
ся в зависимости от региона, но в каж-
дом из субъектов свои проблемы. И они 
не столько в нехватке машин, сколько 
в дефиците медицинского персонала.

— Машины стоят, но работать на них 
некому. Мы получали несколько раз ма-
шины в прошлом году. Но наблюдается 
нехватка врачей, фельдшеров, — под-
черкнул сенатор.

�� И ВРАЧИ ТОЖЕ

28 октября во время совещания с прези-
дентом вице-премьер Татьяна Голико-
ва отметила, что ситуация продолжает 
осложняться. Она также подчеркнула, 
что «почти 82 тыс. врачей, 128 тыс. меди-
цинских работников и 58 тыс. младше-
го медицинского персонала оказывают 
помощь ковидным больным». Предста-

вители регионов полагают, что этого 
недостаточно, поскольку из-за распро-
странения коронавируса и сезонных за-
болеваний нагрузка существенно вы-
росла. В частности, сенатор от Курской 
области, первый зампред комитета Со-
вфеда по социальной политике Валерий 
Рязанский сообщил об увеличении ра-
бочего дня сотрудников СМП.

— Во всех регионах, в том числе в Кур-
ской области, количество вызовов ско-
рой помощи вырастает в разы. Продол-
жительность рабочего времени бригад 
увеличивается. Сезонность сказыва-
ется, а нагрузка усиливается, посколь-
ку рядом с COVID-19 находятся грипп 
и ОРВИ, — подчеркнул он.

Валерий Рязанский также счита-
ет, что для снижения нагрузки населе-
нию необходимо самостоятельно зани-
маться профилактикой своего здоровья 
и более ответственно относиться к соб-
ственной безопасности.

Нагрузка на систему здравоохране-
ния из-за роста числа заболевших вы-
росла в два-три раза, сообщил «Извести-
ям» депутат от Якутии, первый зампред 
думского комитета по охране здоровья 
Федот Тумусов.

— Вызовов самых разных стало очень 
много. В Якутии картина такая же, как 
в целом по стране. Исполнительная 
власть принимает меры — от обнов-
ления автопарка до повышения опла-
ты труда врачей. Но в целом ситуация 
сложная, — резюмировал депутат.

Он подчеркнул, что по сравнению 
с весной серьёзно увеличилось число 
заболевших не только коронавирусом, 
но и сезонными заболеваниями.

Некоторые бригады скорой помощи 
в регионах сталкиваются с тем, что па-
циентов у них отказываются принимать. 
Подобное произошло 27 октября в Ом-
ске: автомобили СМП привезли двух 
больных с COVID-19 к зданию региональ-
ного минздрава. До этого больницы про-
сто отказали бригадам скорой принять 
больных из-за отсутствия свободных 
коек. Поведение сотрудников омской 
скорой помощи, решившихся на такой 
отчаянный шаг, спасло жизнь пациен-
там, однако в очередной раз обнажило 
системные проблемы, пояснил «Извес-
тиям» депутат от региона Олег Смолин.

— У омских врачей был небольшой вы-
бор: везти больных домой, дать им уме-
реть в машинах скорой помощи либо 
предпринять неординарные действия. 
Я считаю, что они поступили правильно, 
потому что пациентов в итоге госпита-
лизировали, — добавил парламентарий.

Депутат также сообщил, что собира-
ется направить запрос в правительство 
для оказания дополнительной помощи 
Омской области.

28 октября Владимир Путин поручил 
вице-премьеру Татьяне Голиковой на-
править в регионы, где есть проблемы 
с оказанием помощи больным коронави-
русом, комиссии. Субъекты он не назвал, 
но Голикова сама перечислила несколь-
ко. В списке проблемных, по словам ви-
це-премьера, Омская и Курганская 
области. Президент распорядился вы-
делить регионам 10 млрд на борьбу с ин-
фекцией. Деньги, в частности, пойдут 
на приобретение средств индивидуаль-
ной защиты, улучшение материально-
технической базы и тестирование.

« В ГОСУДАР
СТВЕННЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ 

И КРУПНЫХ КОМПАНИ
ЯХ ТРУДОВЫЕ ДОГОВОРЫ 
ЗАКЛЮЧАЮТСЯ ПО ВСЕМ 
ПРАВИЛАМ. А ВОТ НЕМА
ЛАЯ ЧАСТЬ МАЛОГО 
БИЗНЕСА СУЩЕСТВУ
ЕТ В ТЕНЕВОМ СЕКТОРЕ 
ЭКОНОМИКИ

НА 15% 

увеличилось количество 
обращений в скорую помощь 

по сравнению с периодом 
до пандемии

Сейчас опубликованы данные по Мек-
сике — та же самая ситуация.

Прежде мы рассматривали витамин D 
как гормон, который регулирует фосфор-
но-кальциевый обмен и предотвращает 
рахит и остеопороз. Потом выявили связь 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
А сейчас обнаружили связь с иммунной 
системой: он работает как модулятор им-
мунной системы, активатор Т-клеточного 
иммунитета. В общем, механизмы его по-
ложительного эффекта понятны.

Какие из разрабатываемых и тестируе-
мых вакцин вы считаете наиболее пер-
спективными?

Я пока не могу сказать. И никто не мо-
жет сказать, какая из вакцин будет бо-
лее перспективной. Идут третьи фазы 
клинических исследований, мы только 
набираем опыт.

Мы в рамках научного центра мирово-
го уровня совместно с Санкт-Петер бур-
гским институтом экспериментальной 
медицины тоже будем разрабатывать 
вакцину. Эти исследования начали наши 
коллеги, уже есть прототип. Наша вакци-
на — это «кефирчик» на основе энтеро-
кокка. Мы ожидаем, что он будет выраба-

тывать все группы антител — не только 
иммуноглобулина G, но и иммуноглобу-
лина A. Думаю, наша вакцина должна по-
явиться в 2021 году и будет как эффек-
тивной, так и безопасной.

Специфического лекарства от COVID-19 
пока нет, хотя есть «перепрофилирован-
ные» препараты. И всё же — научились 
медики лечить болезнь? Есть ли поводы 
для оптимизма?

Мы точно стали лучше понимать 
и лечить COVID-19. Например, сегодня 
мы сталкиваемся с клиническим ситу-
ациями, когда у пациентов с факторами 
риска имеется 95–98-процентное пора-
жение лёгких, но за счёт использования 
современных технологий нам удаётся 
справиться с ситуацией без перевода 
больных на ИВЛ.
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«Моя цель — стать абсолютным 
чемпионом мира в супертяжёлом весе»
Российский боксёр Мурат Гассиев — о возобновлении карьеры и предстоящем поединке с Нури Сефери

Олег Барышев

«Бойцовский клуб РЕН ТВ» про-
должает радовать поклонников 

различного вида единоборств свои-
ми мероприятиями. 31 октября в рам-
ках проекта в Сочи состоится мас-
штабный боксёрский турнир, афиша 
которого впечатляет. В главном бою 
вечера экс-чемпион мира по версиям 
IBF и WBA 27-летний россиянин Мурат 
Гассиев (26–1) проведёт дебютный по-
единок в супертяжёлом весе за пояс 
WBA International.

В соперниках у Железного Осетина 
опытный 43-летний албанец Нури Се-
фери (41–9). Он провёл на профессио-
нальном ринге более 20 лет и облада-
ет очень сильным ударом: 23 победы 
из 41 одержал нокаутом. Для Гассие-
ва этот бой — первый почти за 2,5 года. 
Последний раз россиянин выходил 
на ринг 21 июля 2018-го. В московском 
«Олимпийском» он уступил Алексан-
дру Усику, который в итоге стал побе-
дителем Суперсерии и абсолютным 
чемпионом мира в первом тяжёлом 
весе. Теперь Гассиев полон мотивации 
перезапустить свою карьеру.

Гассиев и Сефери уже находятся 
в Сочи и завершают тренировочный 
процесс в рамках подготовки к бою. 
На ринг они выйдут в субботу, а вче-
ра боксёры провели традиционную 
пресс-конференцию и дуэль взглядов. 
На пятницу запланировано контроль-
ное взвешивание спортсменов. Саму 
схватку, а также несколько со-главных 
боёв вечера эксклюзивно в прямом 
эфире покажет телеканал РЕН ТВ, вы-
ступающий в роли главного организа-
тора турнира.

Накануне поединка Мурат Гассиев 
дал интервью МИЦ «Известия», в ко-
тором рассказал о степени своей го-
товности к поединку, выказал уваже-
ние сопернику и пообещал сделать всё 
ради победы.

Мурат, расскажите, с кем вы проводи-
ли спарринги перед этим боем?

Об этом нельзя рассказывать. Ска-
жу лишь, что в основном это были 
наши российские ребята, один бок-
сёр приехал из Белоруссии. Хотели 
привезти спарринг-партнёров из США 
или Европы, но это было очень слож-
но. У кого-то были трудности с визой, 
кто-то боялся заразиться коронавиру-
сом. Тем не менее мы хорошо порабо-
тали. Спарринг-партнёры подбирались 
из расчёта того, что бой будет с Сефе-
ром Сефери, с которым изначально 
планировался поединок. Но его брат 
Нури похож на него по стилю, так что 
я доволен подготовкой.

У вас есть желание быстро закончить 
этот бой нокаутом или после долгой па-
узы хочется побольше подвигаться, про-

чувствовать соперника, вновь ощутить 
дух профессионального бокса?

Я ставлю перед собой только одну за-
дачу — победить. А получится это у меня 
сделать в первом, втором, шестом раун-
де или в последнем — не столь важно. Са-
мое главное — выполнить план на бой, 
который поставила передо мной коман-
да. Если получится закончить всё бы-
стро, то это хорошо. Если бой продлится 
всю дистанцию — тоже хорошо. Глав-
ное — добиться победы.

Чувствуете ли вы разницу после того, как 
перешли в супертяжёлый вес? Возмож-
но, удары стали мощнее?

Мы с тренером работаем на лапах, 
и он говорит, что силы чуть-чуть при-
бавилось. Чуть потяжелее стал удар. 
А так не чувствую особой разницы. 
Когда я дрался ещё в первом тяжёлом 

весе, то часто проводил спарринги с су-
пертяжами. Ничего необычного в них 
я не увидел: те же удары, та же техника, 
наверное, лишь габаритами отличают-
ся. С переходом в другую весовую кате-
горию, возможно, я стал чуть медлен-
нее. Однако глобальные выводы сделаю 
уже после боя.

Вы приходите в новую для себя кате-
горию с большими амбициями? Хоти-
те стать чемпионом мира в супертяжё-
лом весе?

Конечно, мечта любого спортсме-
на стать чемпионом мира. Я не исклю-
чение. Сейчас полностью сосредото-
чен на предстоящем поединке с Сефери 
в Сочи, а так моя основная цель — стать 
абсолютным чемпионом мира в супер-
тяжёлом весе. Сейчас великое время 
для тяжёлого веса. Много отличных 
бойцов, настоящих чемпионов. И, ко-
нечно, я хочу побороться со всеми.

И вы считаете, что у вас всё для этого 
есть?

Для начала надо выиграть свой бой 
31 октября, а дальше будет видно.

Признайтесь, вы мечтаете о реванше 
с Александром Усиком?

Прежде всего Усик — замечательный 
боксёр, олимпийский чемпион. Конечно, 

я хочу провести этот бой. Но, как я уже 
сказал, сейчас я сфокусирован на пред-
стоящем поединке с Сефери.

Во время пресс-конференции и дуэли 
взглядов вы проявили максимальное 
уважение к сопернику. Даже сделали 
совместное фото на память. Вы всег-
да так спокойны перед поединком или 
бывали моменты, когда сильно злились 
на оппонента?

Я не сторонник словесных пере-
палок, каких-то толчков, скандалов. 
Мы спортсмены, и, на мой взгляд, у нас 
должно быть уважение друг к другу 
до боя, во время боя и после его окон-
чания. Не стоит забывать, что на нас 
смотрит много молодых людей, ко-
торые берут с нас пример. Что каса-
ется Нури, у меня нет к нему личной 
неприязни. Что я чувствовал 
по отношению к Кшиш-
тофу Влодарчику (чем-
пион мира в первом тя-
жёлом весе по версии 
IBF (2006–2007), по вер-
сии WBC (2010–2014). — 
«Известия»)? Всё было 
нормально, мы пожали 
руки после боя и поже-
лали друг другу удачи 
(Гассиев выиграл но-
к а у т ом 

в третьем раунде в четвертьфинале 
Всемирной боксёрской суперсерии. — 
«Известия»).

Ваш тренер говорил обратное... Что 
команда поляка вас жёстко провоци-
ровала...

Честно, я не обращал на это внима-
ния. Я постоянно был в номере, выхо-
дил только поесть, на тренировки ез-
дил на отдельной машине. Моя команда 
видела всё это, но мне ничего не пере-
давали.

Подготовка к бою с Сефери чем-то от-
личалась от подготовки к вашим другим 
поединкам?

Ничего не менялось. Всё было так 
же, как обычно. Мы бегали, занимались 
на мешках, на лапах, проводили спар-
ринги, подкачивались, работали над ко-

ординацией, передвижением ног, 
скоростью, реакцией...

Что для вас самое тяжёлое 
в боксе?

Это ждать, ждать, ждать, 
не проводить бои. Бокс — моя 

жизнь. Моё сердце — в боксе. 
Без бокса ужасное время для 

меня. Сейчас я очень счаст-
лив: у меня есть оппонент, 

у меня есть дата, 
и все мои мыс-

ли о 31  ок-
тября.

Спорт

«Я так и осталась робкой “понаехавшей”»
Писательница Наринэ Абгарян — о Москве, научившей её верить в себя, смешной книжке про похороны и великой эпохе ЖЖ

Арина Стулова

Новый роман Наринэ Абгарян по-
явится на полках книжных мага-

зинов в первые дни ноября. «Симон» — 
это смешная, трогательная, притчевая 
история переплетения судеб темпера-
ментных обитателей горного городка 
Берда. Автор рассказала «Известиям» 
о кавказской самоиронии, счастливой 
эпохе ЖЖ и книгах, способных вернуть 
взрослым людям ощущение детской за-
щищённости.

К вашему фирменному приёму пере-
хода страшного в смешное и обратно 
читатели уже привыкли. Однако заход 
нового романа выглядит очень уж па-
радоксальным: на поминки по любве-
обильному каменщику у его вдовы соби-
раются женщины, которые его любили. 
Такое бывает?

Я хотела написать смешную книжку 
о похоронах, ведь, несмотря на трагизм 
обстановки, там происходит много все-
го смешного. Но вышла книга о жизни 
женскими глазами. Симон, совершен-
но того не желая, помог своим подру-
гам выбраться из ямы, в которой каж-
дая из них на момент знакомства с ним 
находилась. Что до захода, он не кажет-
ся мне надуманным. Это ситуация со-
вершенно бытовая для Кавказа — умер 
человек, пришли на похороны все, кто 
его знал. И когда-то любимые им жен-
щины тоже.

«Расставаться с женщиной нужно так, 
чтобы, случайно встретившись на ули-
це, она не прожгла тебя плевком», — учит 
ваш герой Симон друзей. Но тут, мне ка-
жется, нет гарантий.

Безусловно, любое расставание — 
травматичный опыт, но это не повод 
враждовать с человеком, который был 
с тобой одним целым какой-то период 
твоей жизни. Думаю, те, кто любил по-
настоящему, расставаясь, сделают всё 
возможное, чтобы сохранить тёплые от-

ношения. Вот и в романе человек умер, 
но его образ продолжает жить сразу 
в нескольких сердцах. Элизе он пода-
рил голос, Софье — ребёнка. И Сильвия 
не осталась без подарка — некогда спя-
тившая и одинокая, она воскресла, по-
любив без оглядки. Все эти женщины 
любили его, и все безуспешно ножни-
цами вырезали из сердца.

Вы колоритно описываете сцены рев-
ности, которые для порядка закатыва-
ла законная супруга ловеласа Мела-
нья — громко и со вкусом била заранее 
отложенную на выброс щербатую посу-
ду. Смех сквозь слезы, кажется, ваш из-
любленный приём?

Я очень люблю фильм Данелии 
«Не горюй», это моё состояние души. 
Этот прекрасный старик, репетиру-
ющий собственные похороны, его не-
счастная дочь, персонаж Вахтанга Ки-
кабидзе, который остаётся с чужим 
ребёнком на руках, — тот самый мир, 
к которому я принадлежу.

Мне кажется, умение смеять-
ся сквозь слёзы дано каждому мало-
мальски разумному человеку, без этого 
сложно жить. Смех — это и возможность 
дистанцирования, и самозащита, и по-
пытка если не оправдать происходящее, 
то хотя бы не позволить себя сломить. 
Возможно, смех сквозь слёзы — един-
ственно верный способ существования.

Критики отвели вам почётное место 
между Маркесом и Искандером, но бли-
же к Искандеру. Похоже, вы пишете гро-
тескный притчевый эпос, происходящий 
с полуфольклорными персонажами в ус-
ловной Аркадии — горном городке Берде. 
Как бы вы сами определили свой жанр, 
направление?

Как беспомощную этническую про-
зу. Знаю, такого жанра не существует, 
но давайте мы его придумаем и утвер-
дим. За редким исключением все мои 
книги выпадают из временного контек-
ста, и если даже я подразумеваю опре-

делённое время, оно довольно размыто, 
не совсем документально, оно позволя-
ет себе всякие вольности, отрицающие 
нормальный ход событий. Мне лестно 
сравнение и с Маркесом, и с Исканде-
ром — это большие, невероятно талант-
ливые писатели. Но я трезво оцениваю 
свои силы и отлично осознаю, что усту-
паю им в силе дарования. Правда, со-
всем по этому поводу не рефлексирую: 
я благодарна провидению за возмож-
ность писать. Мой Берд так и остался 

крохотным городком из семидесятых 
годов прошлого века. Другим он для 
меня уже не будет никогда.

Сейчас много говорят про топоними-
ку текста. Есть питерский текст, сибир-
ский, появляется уральский и даже смо-
ленский. В чём специфика кавказского 
текста?

Мне кажется, нельзя говорить о кав-
казском тексте как о чём-то целом, ведь 
Кавказ населяют совершенно разные 

народы, и у каждого — своя история, 
свои традиции, свои сказки. И своя са-
мобытная литература. Что касается ар-
мянского текста, он тоже разношёрст-
ный, и выводить какой-нибудь общий 
знаменатель я не возьмусь. Грант Мате-
восян, Агаси Айвазян, Мариам Петро-
сян, Амо Сагиян, Вардгес Петросян, 
Серо Ханзадян. Из совсем молодых — 
Арам Пачян. Они все разные, и каж-
дый по-своему значим. И объединяет 
их не только принадлежность к одной 
определённой нации, но и безусловный 
талант.

Ваш дебют называют историей литера-
турной Золушки: в Живом Журнале взле-
тели рассказы про Манюню. Насколько 
неожиданным оказался успех и почему 
первая книга, по сути совсем недетская, 
написана от лица ребёнка?

Всё произошло случайно. Я не соби-
ралась становиться писателем, просто 
завела себе страничку в ЖЖ, писала 
туда тексты. Со мной связалась редак-
тор издательства «Астрель-СПб» Ирина 
Епифанова, предложила издать книгу. 
Я согласилась, мне было ужасно при-
ятно, что издательство меня заметило. 
Правда, я не надеялась, что книжка бу-
дет иметь успех, предполагала, что вый-
дет тираж-другой и на этом всё закон-
чится. Но «Манюня», первая моя книжка, 
переиздаётся до сих пор, её ставят 
на сцене. Могла ли когда-либо я об этом 
мечтать? Нет. Я была классической «по-
наехавшей», которая переехала в Мо-
скву из воюющей республики. Столица 
встретила меня подпалинами на фаса-
де Белого дома, но они меня не пугали — 
я и не такого навидалась в своей до-
московской жизни. Писателем я стала 
поздно — первая моя книга вышла, ког-
да мне было 39 лет. Я абсолютно увере-
на, что именно Москва сделала меня пи-
сателем, и ей за это благодарна.

Как вы сейчас охарактеризуете эпо-
ху ЖЖ и почему она ушла в прошлое? 

Кто из современных известных авторов 
стартовал одновременно с вами? Вспо-
минается замечательная Марта Кетро 
с её историями про котов и людей. Жаль, 
о ней сегодня почти не слышно.

Почему же, у Марты как раз недавно 
вышла новая книга «Чтобы сказать ему». 
Она просто переехала в другую страну 
и немного пропала с радаров, но продол-
жает писать. Это было прекрасное вре-
мя — эпоха ЖЖ. Мы все были свободны, 
молоды, безголовы и не сильно обреме-
нены ответственностью. Это было про-
странство творческих людей, которым 
было о чём друг с другом поговорить. 
Из ЖЖ вышли прекрасные современ-
ные писатели Лора Белоиван, Яна Ваг-
нер, Катя Пицык и многие другие, поэты 
Вера Полозкова, Дмитрий Воденников, 
Аля Хайтлина. Но что поделать: меняют-
ся времена, меняется литература. Она 
стала горше, жёстче, чётче, немного-
словнее. Но люди нуждаются в утеше-
нии, они хотят верить в сказки. Пото-
му наравне с Сальниковым, Сорокиным 
и Ивановым издаются большими тира-
жами «Записки Хендрика Груна из Ам-
стердамской богадельни» или «Бабуш-
ка велела кланяться и передать, что 
просит прощения» Фредрика Бакмана. 
Мы по большому счёту так и остаёмся 
детьми. Нам всегда нужен тот, кто по-
гладит по руке и пообещает, что всё бу-
дет хорошо. И некоторые книги с этой 
задачей отлично справляются.

Вы живёте в Москве более 25 лет. На-
сколько отличается ваша нынешняя Мо-
сква от той «оборотной», что описыва-
лась в «Понаехавшей»?

Я так и осталась той робкой «пона-
ехавшей». В Москве я навсегда гостья. 
Я безумно её люблю — это город, кото-
рый меня сделал, который научил меня 
верить в себя, верить себе. Он менялся 
со мной, он стал лучше и краше. Если 
я когда-нибудь сумею о ней написать, 
это будет счастливая книжка. Она обя-
зательно согреет вам душу.
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